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ИТОГИ «РЕВОЛЮЦИИ РОЗ»
Итоги «революции роз» спустя шесть лет после отставки Шевард

надзе и победы на президентских выборах Михаила Саакашвили обсу
дили вчера эксперты, собравшиеся в Тбилисском международном 
пресс-центре «РИА Новости».

Эксперт, владелец и президент международного холдинга «Джорджи- 
ан тайме», сопредседатель российско-грузинской общественной комис
сии Малхаз Гулашвили заявил, что «революция роз» принесла (рузии 
больше негативного, чем позитивного», передают «Новости-Грузия».

При этом он утверждал, что «в итоге (рузия превратилась в автори
тарное государство».

«Революция роз» принесла Грузии экономический террор, унич
тожение независимого суда, свободы слова, практически уничтоже
на Академия наук, университет, уничтожены права человека, увели
чилось количество фактов превышения силы со стороны полиции. 
Если принять во внимание, что было сделано властями: дороги, уве
личение бюджета, заработной платы бюджетникам, увеличение ин
вестиций - плохого все -таки больше, чем хорошего», - сказал Гулаш
вили.

Среди неудач эксперты также назвали потерю территорий, отсроч
ку интеграции в НАТО и снижение темпов экономического роста.

Сторонники правящей партии-«Единого Нацдвижения» в дискуссии 
не участвовали.

Подробности в следующем номере.

Сегодня у православных начинается Рождественский пост
недельник, среду и пятницу 
Рождественского поста уста
вом запрещаются рыба, вино, 
разрешается пища без масла 
(сухоядение). В остальные же 
дни— вторник, четверг, суббо
та и воскресенье— можно при
нимать пищу с растительным 
маслом. Рыба во время Рожде
ственского поста разрешается 
в субботние и воскресные дни 
и великие праздники, напри
мер, в праздник Введения во 
храм Пресвятой Богородицы, в 
храмовые праздники и во дни 
великих святых, если они при
ходятся на вторник или четверг 
Если же праздники выпадают на 
среду или пятницу, то разреше
ние поста положено только на 
вино и елей. Со 2 января по 6

января пост усиливается, и в 
эти дни даже в субботу и вос
кресенье рыба не благословля
ется.

Исключение может быть 
сделано 1 января, и в случае 
благословения Католикоса- 
Патриарха постящиеся смогут 
в этот день есть рыбу.

Как уже было отмечено, в 
основе поста — •борьба с гре
хом через воздержание от 
пищи. Именно воздержание, а 
не изнурение тела, поэтому 
правила соблюдения постов 
каждый должен соизмерить со 
своими силами, со степенью 
своей подготовки к посту. Пост 
— аскетический подвиг, требу
ющий подготовки и постепенно
сти. К нему надо подходить по

этапно. Желающие соблюдать 
пост должны посоветоваться с 
опытным духовником, расска
зать ему о своем духовном и 
физическом состоянии и ис
просить благословения на со
вершение поста.

И главное - истинный пост 
связан с молитвой, покаяни
ем, с воздержанием от страс
тей и пороков, искоренением 
злых дел, прощением обид, с 
воздержанием от супружеской 
жизни, с исключением увесе
лительных и зрелищных ме
роприятий. Пост не цель, а 
средство - средство смирить 
свою плоть и очиститься от 
грехов. Без молитвы и покая
ния пост становится всего 
лишь диетой.

Рождественский пост пред
варяет собою праздник Рожде
ства Христова за сорок дней и 
называется также Филиппо
вым постом, потому что начи
нается вДень памяти апостола 
Филиппа. Рождественский 
пост установлен для того, что
бы мы ко дню Рождества Хрис
това очистили себя покаянием, 
молитвою и постом, чтобы с

чистым сердцем, душой и те
лом могли благоговейно встре
тить явившегося в мир Сына 
Божия.

Правила воздержания, пред
писанные Церковью в Рожде
ственский пост, столь же стро
ги, как и Петров пост. Понятно, 
что во время поста запрещены 
мясо, сливочное масло, моло
ко, яйца, сыр. Кроме того, в по-
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Первая леди Грузии
акции озелененияприняла участие в

Первая леди Грузии Сандра Руловс 
в муниципалитете Гардабани приняла 
участие в акции озеленения. Она вме
сте с министром по охране окружаю
щей среды и природных ресурсов Го- 
гой Хачидзе и семью детьми с ограни
ченными возможностями посадила в 
Гардабани деревья в рамках акции «По
сади дерево - озелени свою среду».

Саженцы были посажены в сквере, 
расположенном перед Домом дружбы. 
До этого первая леди встретилась в 
Гардабани с населением, пострадав
шим в результате российско-грузинс
кой войны.

Как заявила Сандра Руловс, на 
встрече с беженцами было выявлено 
несколько проблем. По ее словам, ре
шение данных проблем возможно, но

Ш

на сегодняшний день главное то, что у 
этих людей есть крыша над головой.

В рамках акции «Посади дерево - 
озелени свою среду» в Гардабани вче
ра было посажено до тысячи саженцев 
деревьев разного вида.

Как заявил министр по охране ок
ружающей среды Гога Хачидзе, муни
ципалитет Гардабани откликнулся на 
инициативу Патриарха в связи с озе
ленением окружающей среды и попро
сил 1 ООО саженцев, что было выполне
но природоохранным ведомством.

Акция «Посади дерево - озелени 
свою среду» началась осенью. В ее 
рамках по всей стране уже посажено 
до 200 ООО деревьев, в том числе в Ру- 
стави и Гардабани, сообщает Грузия 
Online

Раскрыто дело об убийстве 
Тамаза Нинуа и его супруги

МВД объявило раскрытым дело об 
убийстве Тамаза Нинуа и его супруги 
Этер Нинуа, сообщает «ИнтерпрессНь-
юс» .

Как заявил на состоявшемся вчера 
специальном брифинге детектив Де
партамента криминальной полиции 
Григол Веселия, сотрудники Главного 
тбилисского управления МВД и Тби
лисской прокуратуры в результате со
вместно проведенных оперативно-ро
зыскных действий задержали в каче
стве подозреваемого гражданина Та
маза Гогия.

По предварительной информации, 
Гогия - бывший футболист.

Следствие ведется по двум статьям 
-  преднамеренное убийство и неза
конное приобретение-хранение-ноше- 
ние оружия /статьи 109 и 236/ Преступ
ление предусматривает пожизненное 
заключение.

По заявлению МВД, дополнитель
ные детали будут разглашены в ходе 
следствия. В данное время Тамаза Го
гия допрашивают в главном городском 
управлении. По информации мини
стерства, дело раскрыто, так как у них 
есть соответствующие доказатель
ства.

Напомним, что Тамаза Нинуа вмес
те с женой Этер Нинуа убили в соб
ственной квартире, расположенной на 
ул. Мицкевича №18. Обоим нанесли 
огнестрельные ранения в голову. Тело 
Этер Нинуа нашли в постели, а Тамаза 
Нинуа-в кресле.

Информация об убийстве распро
странилась 13 ноября 2009 года, при
близительно в 1700. Дочь Нинуа, кото
рой не удалось связаться с родителя
ми, пришла в квартиру, где ей никто 
не открыл. Она подняла тревогу, и 
дверь взломали.

Вопрос о признании Абхазии и т.н. 
Южной Осетии не внесен в повестку 
сессии белорусского парламента

В Грузии создается Военный лицей

Решение о включении в повестку 
дня текущей сессии Палаты предста
вителей белорусского парламента 
вопроса о признании или непризна
нии независимости Абхазии и Южной 
Осетии пока не рассматривалось. Об 
этом заявил 27 ноября в Минске пред
седатель постоянной комиссии по на
циональной безопасности Палаты 
представителей парламента Белорус
сии Виктор Гуминский. Об этом сооб
щает HAREGNUM.

По его словам, на данном этапе де
путаты, посещавшие Грузию, сдали 
свои отчёты старшим групп, которые 
представят свой доклад руководству 
парламента.

При этом, по его словам, при об
суждении вопроса о признании неза
висимости Абхазии и т.н. Южной Осе
тии Белоруссия должна исходить из 
собственных национальных интере
сов, информирует «ИнтерпрессНь- 
юс» .

Обнаруженные в Кулеви 
археологические материалы переданы музею

Обнаруженные во время археологических раскопок в терминале Нулеви экс
понаты переданы Потийскому музею колхидской культуры.

Экспонаты были размещены в новом выставочном зале. Презентацию зала 
посетили деятели культуры, ученые и археологи. Среди них был Реваз Папуаш- 
вили, который руководил археологической экспедицией в Кулеви. По словам 
Папуашвили, обнаружены религиозные, бытовые и боевые предметы.

После открытия состоялась конференцию на тему «У истоков колхидской 
цивилизации Поти-Фазиси», передает Грузия Online.

В Грузии создается Военный лицей, 
где будут проходить обучение кадеты, 
сообщают «Новости-Грузия».

Презентация проекта состоялась в 
четверг на военной базе в Вазиани с 
участием министра обороны Бачо Аха- 
лая. Там же прошло заседание парла
ментского Комитета по обороне и бе
зопасности.

Презентацию проекта провел ко
мандующий учениями и образовани
ем в Вооруженных силах Грузии, май
ор Лаша Беридзе.

«По проекту, который в ближайшее 
время рассмотрит парламент, лицей 
будет расположен в городе Кутаиси. 
Обучение в нем будет трехлетним. 
Лицей будет готовить кадры для ВС и

Академии обороны», - сообщил Берид
зе.

По словам Беридзе, «сегодняшней 
армии не хватает кадров, подготовлен
ных в Национальной Академии оборо
ны». «И лицей будет готовить профес
сиональные кадры для военной служ
бы, и он послужит цели как можно с 
более раннего возраста начать подго
товку к службе в Вооруженных силах», 
-сказал майор.

«Для реализации этого проекта 
надо внести законодательные измене
ния в Закон о военном образовании и 
также МО Грузии должно обратиться к 
Минобразования, чтобы этот лицей 
стал юридическим лицом», - отметил 
Беридзе.

Конференция по гуманитарным 
аспектам внешней политики России

Конференция на тему «Гуманитар
ный аспект внешней политики России 
в отношении фузии, Молдовы, Украи
ны и стран Балтии» состоялась в пят
ницу в тбилисском отеле «Шератон 
Метехи Палас» по инициативе непра
вительственной организации «Между
народный центр геополитических ис
следований», информирует Прайм- 
Ньюс.

В ней участвуют до 40 экспертов и 
политологов.

Подытожены результаты междуна
родных исследований, которые каса̂ - 
ются гуманитарных аспектов внешней 
политики России по отношению к дан
ным странам.

По словам руководителя «Между
народного центра геополитических 
исследований» Тенгиза Пхаладзе, 
исследование, в котором участвова
ли около 15 политологов шести быв
ших советских стран, проводилось 
на протяжении последних 7 меся
цев.

Исследование ф инансировали 
«Национальный фонд демократии 
США» и «Открытое общество - Гру
зия».

Исследование проводилось по 
следующим направлениям - россий
ская практика защиты прав челове
ка, внешняя политика России в отно
шении проживающих за рубежом со
отечественников, консульские взаи
м оотнош ения, сотрудничество в 
сфере образования и науки, влияние 
российской медиа на соседние стра
ны.

В конф еренции приняли учас
тие вице-спикер парламента Русу- 
дан Кервалиш вили, заместитель 
го суд а р ств е н н о го  м и н и стр а  по 
во пр о са м  р е и н те гр а ц и и  Д авид  
Раквиаш вили, председатель Вер
ховного  совета А бхазской  авто
ном ной республики  Гия Гвазава, 
его заместитель Тамаз Хубуа, чле
ны парламента и представители 
НПО.

Гала-концерт в честь 
юбилея фестиваля

Сегодня в Театре оперы и балета в связи с пятнадцатилетним юбилеем кон
курса-фестиваля «Моя красивая страна» для детей и подростков состоится 
гала-концерт, передает Прайм-Ньюс.

Организатор-Творческий союз профсоюза культурно-образовательных уч
реждений.

По информации председателя Творческого союза Светланы Чочуа, в гала- 
концерте примут участие ансамбли и исполнители, которые становились по
бедителями конкурса-фестиваля в течение этих пятнадцати лет.

Все участники будут награждены дипломами и призами. Четыре руково
дителя народных ансамблей будут награждены золотыми нагрудными зна
ками.

Конкурсы-фестивали «Моя красивая страна» проводятся с 1994 года.

Академия обороны 
Грузии переезжает в Гори

Национальная Академия обороны 
Грузии будет перенесена из Тбили
си в Гори. Об этом сообщил журна
листам  в четверг командую щ ий 
учениями и образованием в Воору
женных силах Грузии, майор Лаша 
Беридзе, сообщают «Новости-Гру
зия».

«В 2010 году национальная акаде
мия обороны будет переведена в

Гори», - сказал Беридзе, отметив, 
что позже будет уточнено, где имен
но разместится Академия обороны.

«В академии также произойдут 
структурные изменения, а также из
менения в учебном процессе. Обу
чение в академии будет четырех
летним, и также планируется под
готовить генеральный план разви
тия академии», сообщил он.
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Теперь очередь Православия?
Активисты общества Ираклия II провели у здания телекомпании «Имеди» акцию протеста

На днях в эфире, телекомпании 
«Имеди» прошел расширенный сюжет 
о российском Патриархе Кирилле. 
Речь в нем шла о якобы давних связях 
российского Патриарха с КГБ, его при
частности к бизнес - мафии, о других 
«мирских грехах». В своем сюжете ка
нал «Имеди» использовал высказыва
ния Валерии Новодворской, Леонида 
Радзиховского, Константина Борово
го...

Общество Ираклия II от имени мно
гих грузинских граждан решило выра
зить свое возмущение этим фактом, 
организовав у ворот «Имеди» акцию 
протеста. Участники акции держали в 
руках плакаты с изображением церк
ви. Арчил Чкоидзе, председатель Об
щества Ираклия II, в своем выступле
нии, в частности,сказал;

-Телекомпания «Имеди» сегодня уже 
не та, что несколько лет назад. «Безна
дежная надежда» -  так окрестили ее в 
народе, и с этим трудно не согласить
ся. В последнее время «Имеди» зани
мается только тем, что вносит раздор 
между грузинским и российским на
родами. Кажется, происходящее в 
России интересует тележурналистов 
этого канала больше, чем события 
внутри нашей страны. Почти все ин
формационные выпуски начинаются 
со слова «Россия» и им же заканчива
ются. Мы уже привыкли, что полива
ют грязью политиков, но на этот раз 
чаша нашего терпения переполнилась 
-  ведь теперь посягнули на Правосла
вие! Для участников сегодняшней ак
ции, как и для большинства грузинс
ких граждан -  это кощунство. Допусти
мо ли собирать компромат против 
Православной Церкви, ставить под со
мнение личность российского Патри
арха?! Всем злопыхателям хочется на
помнить, что Кирилл -  один из немно
гих людей в России, который зарекся

когда-либо признать независимость 
Абхазии и Самачабло.

Затем слово взял председатель ин
ститута Евразии 1улбат Рцхиладзе: 85 
процентов населения [рузии исповеду
ет православное христианство. Недопу
стимо делить православных христиан по 
национальному признаку. Российский, 
грузинский, сербский и любой другой 
патриарх -  все они представляют еди
ную Церковь. Это - неделимый орга
низм. И пусть никто не пытается вносить 
свои коррективы, ни у кого это не полу
чится... Печально, что высказываются 
на данную тему люди, не имеющие ни 
малейшего представления о Правосла
вии и Христианстве. Думается, что сю
жет подготовлен не случайно -  за ним 
стоят те же силы, которые в последнее 
время ведут клеветническую кампанию 

.против Католикоса-Патриарха Илии 
Второго. Тот же сценарий, режиссура и

идеология. Но в отношении российско
го Патриарха развернута более широ
кая кампания. Ведь речь идет о России, 
с которой весьма сложные взаимоотно
шения, а значит, все дозволено.

Кирилла Второго отождествили с 
российским государством, правитель
ством. В телесюжете выступают такие 
известные маргиналы, как Новодвор
ская, Боровой... Хочется призвать со
трудников «Имеди» к соблюдению кор
ректности, журналистской этики. Пра
вославие и духовные лица -  не тема 
для сплетен и сенсаций. Просвещай
тесь, читайте библейскую литерату
ру, сходите в церковь и сделайте для 
себя выводы...

А вот выдержки из выступлений дру
гих участников акции.

Жиули Сикмаишвили, член Обще
ства Ираклия II: «Грузино-российские 
отношения и без того переживают не

лучшие времена. Но кому-то этого 
мало. Хочется религиозного раздора. 
Когда-то Збигнев Бжезинский сказал: 
«Разрушили Советский Союз, теперь 
очередь Православия». Похоже, его 
слова начали сбываться. Чего добива
ется «Имеди»? Первенства среди дру
гих антинародных каналов? Раньше 
эту функцию с «блеском» выполняла 
телекомпания «Рустави-2». Телерепор
таж, прошедший 14 ноября, вызвал в 
обществе негодование. Я от лица про
стых граждан выражаю свой протест 
«Имеди» и требую не выпускать в 
эфир подобных сюжетов».

ТемурТвалиашвили, член Общества 
Ираклия II: «В начале ноября Католи
кос-Патриарх всея Грузии Илиа Второй 
и Патриарх всея России Кирилл встре
тились в Баку. И в ходе этой истори
ческой встречи было подчеркнуто, что 
грузинская и российская Православ
ные Церкви тесно между собой связа
ны, и никому не дано разрушить этого 
единства. Жаль, что находятся люди, 
мыслящие иначе, способные на про
вокации. Будем надеяться, что ветер 
перемен выметет весь этот мусор. За 
разрушением последует созидание. 
Грузия станет демократической, эконо
мически сильной страной, обретет 
территориальную целостность, и мы 
будем жить в мире с абхазами и осе
тинами, со всеми другими народами, 
включая Россию.

Печально, что ни один телевизион
ный канал, в том числе русские агент
ства, аккредитованные в Тбилиси,не 
пришли на акцию.

Единственный телеканал, который 
заинтересовался этим событием, был 
«Алания».

Спасибо вашей газете за внимание 
кданной проблеме».

НиноБАРБАКАДЗЕ

Й В Й

Власти Грузии призвали Европу 
содействовать освобождению подростков

Вице-премьер Грузии, госминистр по вопросам ев
ропейской и евроатлантической интеграции (йоргий Ба
рамидзе просит европейских партнеров принять меры 
для освобождения удерживаемых Цхинвали почти ме
сяц четырех грузинских подростков. Об этом сообщи
ли корр. «Новости-Грузия» в пресс-службе вице-пре
мьера в пятницу.

Барамидзе обратился к европарламентариям в ходе 
официального визита в Страсбург 25-26 ноября, где он 
выступил на чрезвычайном заседании европарламент- 
ской делегации Южного Кавказа, посвященном Грузии.

«На заседании Барамидзе затронул проблемы безо
пасности страны, грузино-российского конфликта и по
требовал от европарламентариев усилить давление и 
принять меры для освобождения задержанных Цхин
вали грузинских подростков. Вице-премьер подчерк
нул, что Россия продолжает провокационные и агрес
сивные действия против Грузии», - говорится в сообще
нии по итогам поездки.

В рамках визита Барамидзе также провел двусто
ронние встречи с членами Европарламента. В центре

переговоров была ситуация после августовской войны 
в Грузии, действия России, роли ЕС в урегулировании 
конфликтов, процесс интеграции Грузии в ЕС и теку
щие реформы.

В цхинвальском изоляторе уже 26-й день удержива
ются четверо грузинсних подростков. По данным МВД 
Грузии, Ромелашвили Георгий и Сабадзе Алеко (1995 года 
рождения). Букучури Виктор (1993) и Хмиадашвили Ле
ван (1992 г) 4 ноября исчезли с прилегающей к грузинс
кому селу Тирдзниси территории. Югоосетинская сто
рона сообщила, что четверо несовершеннолетних граж
дан [рузии были задержаны 4 ноября, около 23.00, на тер
ритории Цхинвали сотрудниками местной милиции. 
При этом Цхинвали утверждает, что у подростков были 
изъяты четыре гранаты и взрывчатые вещества. Грузин
ская сторона расценивает действия Цхинвали как по
хищение.

Официальный Тбилиси, отдельные страны ЕС, Евро
союз, Совет Европы, Миссия наблюдения ЕС выразили 
свой протест в связи с действиями в отношении несо
вершеннолетних.

Тбилиси надеется, что Хаммарберг 
заберет грузинских подростков из Цхинвали

Государственный министр Грузии по вопросам ре
интеграции Теймураз Якобашвили и Верховный ко
миссар ОБСЕ по вопросам национальных меньшинств 
Кнут Воллебек обсудили в Тбилиси ситуацию в кон
фликтных регионах страны и участившиеся случаи 
похищения людей. Акцент был сделан на задержании 
4 ноября четырех грузинских подростков, которые в 
настоящее время находятся в цхинвальском изоля
торе.

«Наш мандат не предусматривает вмешательства в 
отдельные случаи, но я знаю, что в связи с вопросом 
подростков в фузию приезжает господин Хаммарберг. 
и на встрече с ним мы обязательно рассмотрим этот

вопрос», — сказал Воллебек по окончании встречи.
Якобашвили, в свою очередь проинформировал, что 

«позиция грузинской стороны не изменилась -  дети 
должны быть освобождены без каких-либо предвари
тельных условий».

«Торг по этому вопросу исключен. Все хорошо по
нимают, что как только начинается торг, процесс ста
новится необратимым, и каждый день кого-то будут 
похищать», — пояснил госминистр. «У меня большая 
надежда, что представителям оккупационного режи
ма хватит здравого смысла, и они отправят детей в 
Тбилиси вместе с Хаммарбергом»,- заявил Якобашви
ли.

Хаммарберг 
посетит Цхинвали 1 декабря

Верховный комиссар 
Совета Европы по пра
вам человека Томас Хам
марберг посетит Цхин
вали 1 декабря. Об этом 
сообщает осетинское 
агентство «Рес».

По заявлению цхин
вальского «правозащит
ника» Давида Санакоева, 
визит уже согласован с 
марионеточным режимом.

В Цхинвали Томас Хаммарберг встретится с близки
ми без вести пропавших и задержанных жителей сепа
ратистского анклава, а также с представителями мари
онеточного режима и т.н. аланской самозванной рас
кольнической епархии.

По словам Санакоева, главной темой на встречах 
будет вопрос задержанных грузинской стороной осе
тинских преступников, а также вопрос освобождения 
четверых грузинских подростков, похищенных осетин
ской стороной более трах недель назад.

Визит Хаммарберга в Грузию начался вчера и завер
шится 4 декабря.

Категорическое 
требование Франции

Франция категорически потребовала от России ос
вобождения похищенных сепаратистским режимом 
четверых грузин. Об этом заявила пресс-спикер прези
дента Грузии Манана Манджгаладзе на пресс-конфе
ренции, которая состоялась в четверг.

«Президент Грузии Михаил Саакашвили активно уча
ствует в вопросе освобождения грузинских детей. В 
связи с этим президент говорил с вице-президентом 
США Джозефом Байденом, а также с французской сто
роной. Поданному вопросу французская сторона гово
рила с Владимиром Путиным и категорически потре
бовала освободить детей», - заявила Манджагаладзе.

Осетинская сторона уже начала шантажировать ро
дителей похищенных детей звонками на их мобильные 
телефоны.



ИНТЕРВЬЮ

«Пусть Родина поддержит нас морально. 
Материально мы ей сами помогаем*

Менее пол у  год а назад исполни
тельным дирентором Союза грузин 
в России был назначен Нугзар Д жим- 
шелеишвили. За короткий срон он 
антивно вклю чился в работу этой 
общественной организации, внес 
новаторские идеи и, по-видимому, 
намерен продолжить преобразова
ния. О них, а также о приоритетных 
направлениях в  деятельности СГРон 
рассказал нашему корреспонденту 
Леониду Маргвелашвили.

Досье «СГ». Почти все предки Нуг- 
зара Джимшелеишвили - коренные 
жители Абхазии. Только один из де
дов был родом из Цхалтубо, да и тот 
быстро ассимилировался, женив
шись на местной девушке.

Нугзар родился в 1959 году в селе 
Тависуплеба в семье, где были крепки 
традиции гостеприимства и толеран
тности, где всегда были готовы прий
ти на помощь любому, независимо от 
его национальной принадлежности.

Окончив среднюю школу и Сухумс
кий индустриальный техникум , И. 
Джимшелеишвили поступил в Ростов
ский инженерно строительный инсти
тут на факультет автомобильных до
рог, который закончил с отличием. 
Работал инженером Абхазского обла
стного комитета КП фузии. Потом, ког
да партия еще не прекратила свое су
ществование, открыл производствен
но-коммерческую фирму «Кавкасио- 
ни». Все это время он жил в Сухуми, 
обзавелся семьей, занимался благо
творительностью, спонсировал детс
кий сад и среднюю школу, помогал 
обедневшим землякам, вносил свою 
лепту в обустройство больниц-сло
вом, всячески способствовал обеспе
чению жизнедеятельности города.

Война началась неожиданно. Нугзар 
в это время находился в командиров
ке в Москве. Оставшаяся в Сухуми 
семья оказалась в мясорубке этничес
ких чисток 90-х. Его отец Варлам 
Джимшелеишвили был взят боевика
ми в заложники. Они хотели выяснить 
у него, где дома грузинских бойцов. 
Подвесили его над колодцем и жесто
ко пытали. Но не выдал, и тогда его уто
пили. Той же участи подверглись его 
мать и брат. Их могил уже не найти. И 
убийц - тоже. Удалось спастись лишь 
тестю Нугзара. Благодаря старому дру- 
гу-абхазу, который вызволил его из 
плена, долго прятал у себя дома и по
мог перебраться на грузинскую сторо
ну.

По счастью, жена с детьми успела 
своевременно уехать в Тбилиси, пото
му и остались в живых. Они оказались 
в числе 300 000 грузин, которых косну
лась трагедия конца 20-ого века. Пыта
ясь выжить, они были вынуждены по
кинуть свой дом и землю, на которой 
родились.

Вначале Нугзар Джимшелеишвили 
вместе с женой, дочерью и только что 
родившимся сыном обосновались в 
Тбилиси. Им предоставили мало-маль
ски приличное жилье, дали работу. 
Это были тяжелые, трагические для 
фузии годы. Приютить и прокормить 
огромный поток беженцев маленькая 
республика не могла. Начались про
блемы с газом и электричеством, не 
хватало продуктов.

В Москву Джимшелеишвили от
правился для защиты кандидатской 
диссертации. Здесь он встретил ста- 
рыхдрузей, однокашников. Они помог
ли с работой, регистрацией, позже - с 
гражданством. Когда приехала жена, 
ее трудоустроили в детском саду, по
том Нона стала преподавать в школе, 
а спустя несколько лет смогла найти 
работу по специальности в архитек
турном университете. Со временем 
защитила кандидатскую диссертацию 
и сейчас читаетлекции в Университе
те культуры и искусства.

Нугзару определиться было слож
нее: то было время, когда в инженерах 
не нуждались. Работал не по специаль
ности, параллельно учился в Москов
ском государственном станкострои
тельном университете на факультете

«мировая экономика и право». Окон
чил с отличием и постепенно вписал
ся в сложную, постперестроечную си
туацию. Признание общества прихо
дит с годами.

- Сначала несколько вопросов о 
структуре Союза грузин в России. 
Где, кроме Москвы, СГР осуществля
ет свою деятельность? Есть ли фи
лиалы, отделения?

- У Союза грузин в России - десятки 
региональных отделений. Недавно, к 
примеру, открылись в Татарстане и 
Чувашии. В декабре к нам присоеди
нится Смоленская область. Соотече
ственники охотно подключаются к на
шему Союзу. Так, в Карельской облас
ти были зарегистрированы 500 чело
век именно грузин. К слову, недавно 
в Туле, где работает детская танцеваль
ная студия, был открыт также кружок 
по изучению грузинских танцев для 
взрослых. В него вошли не только эт
нические грузины, но и представите
ли других национальностей. И, надо

сказать, пользуется он весьма широ
кой популярностью.

- Нугзар Варламович, как я знаю, в 
СГР функционируют курсы грузин
ского языка. Многие ли их посеща
ют? Какие мероприятия проводятся 
для того, чтобы люди не забывали 
своей культуры и традиций?

-Я не ожидал, что они окажутся 
столь востребованными. Изучить или 
освежить в памяти родной язык захо
тели десятки людей. К нам на занятия 
приходят не только дети. Молодежь, 
взрослые и даже люди пенсионного 
возраста с удовольствием посещают 
уроки. С каждым днем число учащих
ся увеличивается, причем, как оказа
лось, не только за счет этнических гру
зин. Представители других националь
ностей тоже решили приобщиться к 
грузинскому. Среди них - молодая жур
налистка из ИТАР ТАСС, победитель
ница нашего конкурса «Россия - Грузия» 
Светлана Полухина.

Сейчас мы решили проводить 
обучение грузинскому языку три раза 
в неделю, а также организуем курсы 
для дошкольного возраста. В скором 
будущем собираемся сделать на на
шем сайте отдельную страничку под 
названием «Учитесь говорить по-гру
зински», где будет дана не только грам
матика с фонетикой, но также стихи и 
рассказы как классиков грузинской 
литературы, так и молодых авторов. 
Кроме того, будет открыт мини-сайт 
новостей на грузинском языке. Наш 
Союз будет всячески способствовать 
тому, чтобы люди, живя вдали от Ро

дины, не забывали родной язык.
Надо отдать должное нашему пре

зиденту Михаилу Хубутия, который 
всячески поддерживает полезные ини
циативы. Благодаря его бескорыстно
му содействию, энергии и энтузиаз
му они получают свое непосредствен
ное развитие и воплощаются в жизнь. 
Сейчас он намерен привлечь специа
листов грузинского языка во всех ре
гиональных отделениях Союза грузин 
в России.

Планируем открыть дополнитель
ные кружки национальных грузинских 
танцев, полифонического и церковно
го песнопения для дошкольников и 
школьников. Занятия мы намерены 
проводить на грузинском языке, что 
будет способш вовать более глубоко
му погружению учащихся в языковую 
среду. Тесно сотрудничаем с двумя 
школами с грузинским этнокультур
ным компонентом, расположенными в 
Москве. Здесь учатся не только грузи
ны, но и дети других национальностей:

русские, армяне, азербайджанцы, 
осетины, абхазы. Всех их объединяет 
уважение к нашим традициям и куль
туре, что способствует толерантному 
отношению между представителями 
различных народов.

-Давайте поговорим о проблеме, 
которая не может оставить равно
душным ни одного грузина. Конкрет
нее, о могилах наших соотечествен
ников в Абхазии и Южной Осетии.
Что делает Союз грузин России, что
бы беженцы могли приехать на свою 
родину, посетить могилы родствен
ников и отдать дань уважения пред
кам?

-Эта боль непосредственно касает
ся меня... Наши сограждане не раз 
письменно обращались к властям с 
просьбой предоставить им право по
сещать могилы предков. Мы неоднок
ратно обсуждали этот вопрос на встре
чах с беженцами. По инициативе Ми
хаила Хубутия недавно состоялась кон
ференция «21 век без беженцев», по
священная этой и многим другим про
блемам вынужденных переселенцев. 
Поднимались и более злободневные 
вопросы, такие как легализация бежен
цев. Ведь многие, приехав в Россию, 
получили статус временных пересе
ленцев.

Более десяти лет им ежегодно про
длевались визы. Однако после разры
ва дипломатических отношений с Гру
зией это прекратилось. С сентября 
2008 года, примерно, 2000 человек 
разом стали нелегалами. В свою оче
редь, мы всячески пытаемся содей
ствовать их легализации, предостав
ляем юридическую помощь. Я подчер
киваю, мы не призываем этих людей 
принимать гражданство какой-либо 
страны, мы стараемся именно легали
зовать их, то есть сделать их пребыва
ние законным.

-Вы перебрались в Москву, когда 
ваши дети были маленькими, и о 
жизни в Грузии, практически, ничего 
не помнят. Они знакомы с грузине- 1 
кой культурой? Вы смогли привить 
им любовь и уважение к нашей само
бытности, к нашим традициям?

-Мы всячески старались привить 
им любовь к своему языку, культуре v  
и традициям, чтобы наши дети никог
да не забывали о своих корнях. В се
мье мы говорим по-грузински, со
блюдаем все традиции, все религи
озные праздники, ходим в церковь. 
Для нас колоссальное значение име
ет воспитание детей в уважении и по
читании нашей религии, христианс
кой культуры. Мы смотрим грузинс
кое телевидение, читаем грузинские 
газеты и в курсе всего, что происхо
дит на нашей Родине. Мой сын Саба, 
который в данный момент учится на 
первом курсе Нью-Йоркского универ
ситета, хорошо знает родной язык. 
Правда, русским владеет немного 
лучше: как-никак всю сознательную 
жизнь он прожил в России. Дочь Са
ломе отдает предпочтение грузинско
му, хотя и с русским нет проблем, тем 
более, ч о она закончила среднюю 
школу в Москве на золотую медаль, 
сейчас же - студентка четвертого кур
са Дипломатической академии МЙД 
РФ

- У вас остался кто-нибудь из род
ственников в Грузии?

- Да, в Грузии у нас много родни. В 
основном это весьма успешные люди. 
Они не собираются никуда уезжать. 
Мы перезваниваемся, переписываем
ся-контактов не теряем. Я уверен, они 
нас ждут и надеются на наше возвра
щение, несмотря на то, что в России 
мы обрели вторую Родину.



ИНТЕРВЬЮ
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- Ваше жизненное кредо?
-На данном этапе - вносить посиль

ную лепту в работу Союза грузин, за
дача которого помогать соотечествен
никам, находящимся в эмиграции. 
Впрочем, такое понятие, как эмигрант, 
на постсоветском пространстве заро
дилось сравнительно недавно. В про
шлом граждане единой страны, мы 
оказались волей судеб разделены гра
ницами. У многих, естественно, появи
лась ностальгия. Поэтому в стенах 
Союза мы стремимся создать такую 
атмосферу, чтобы человек почувство
вал себя, как на родине. Для этого мы 
вешаем плакаты на грузинском языке, 
говорим между собой по-грузински, 
сохраняем нашу этническую самобыт
ность. Хотим организовать поездку 
грузинской молодежи, проживающей 
в России, на свою историческую ро
дину, чтобы они могли пообщаться со 
сверстниками, на месте проникнуть
ся грузинской культурой.

Случается, к нам обращаются со
граждане, которые по той или иной 
причине оказались в затруднительном 
положении здесь, в России. Недавно 
по телефону я услышал слова благо
дарности от нашего соотечественника, 
который застрял в Москве без средств 

, к существованию. Он пришел к нам, 
рассказал о своих бедах - и мы помог
ли ему вернуться домой в фузию.

Стараемся не оставлять без внима
ния членов нашего Союза, которые 
нуждаются в медицинской помощи, 

<- особенно, часто она бывает необходи
ма ветеранам. Их мы направляем в 
больницы и клиники к хорошим спе
циалистам, зачастую также членам 
СГР, обеспечиваем необходимыми ме
дикаментами.

Кроме того, мы организуем торже
ства, справляем юбилеи, устраиваем 
выставки, презентации, спортивные 
соревнования. Скоро откроется сек
ция каратэ. Тренером будет Зураб Ко- 
сашвили. Деятельность СГР весьма 
многогранна. Мы также поддержива
ем контакты более чем с 20 вузами, 
где учится наша талантливая моло
дежь.

- Вы встречаетесь с творческой 
интеллигенцией, проживающей не
посредственно в Грузии?

- Мы постоянно проводим концерты, 
фестивали, выставки и прочие мероп
риятия, чтобы пропагандировать нашу 
культуру и искусство. Так, 29 ноября 
молодежь Союза грузин в России при
глашает в гости выдающегося киноре
жиссера Реваза Чхеидзе. На этой 
встрече юноши и девушки не только 
посмотрят его фильмы, но и смогут 
непосредственно пообщаться с патри
архом грузинского кино, услышать его 
компетентные суждения о жизни и ис
кусстве, послушать его рассказы об 
актерах, об интересных эпизодах на 
съемках фильмов, о захватывающих 
встречах.

А 22 января в Московском между
народном доме музыки планируется 
грандиозное мероприятие, посвящен
ное памяти Александра Басилая, в ко
тором примут участие как грузинские, 
так и российские певцы и актеры.

Хочу отметить, что мы всегда рады 
видеть у себя людей, интересующихся 
нашей культурой. Двери СГР открыты 
для всех. Мы приглашаем представи
телей других диаспор, они в свою оче
редь приглашают нас к себе. Десятки 
мероприятий проводятся в стенах Со
юза грузин в России при участии вы
дающихся деятелей культуры, искусст
ва, науки, медицины, чтобы в полной 
мере дать возможность раскрыть как 
грузинскую культуру в России, так и 
русскую в фузии. Мы всеми силами 
стараемся восстановить былые дру
жеские отношения между нашими 
странами. У нас тесные контакты с До
мом национальностей. Сравнительно 
недавно мы провели там День грузин
ской семьи и были крайне удивлены, с 
каким колоссальным интересом отнес
лись к этому мероприятию наши мос
ковские коллеги. В переполненном зале 
сидели преимущественно люди других 
национальностей. Членам нашего Со
юза пришлось потесниться.

-Стало быть, на сегодняшний день 
грузинская тема не закрыта?

- А как она может быть закрытой? 
История грузин - это история Моск
вы, Санкт-Петербурга, России в целом. 
С 14 века наши народы неразрывно 
связаны друг с другом. Пушкин, Лер
монтов, Грибоедов, Маяковский, Есе
нин, Евтушенко, Вознесенский, Ахма
дулина... На полный список имен не 
хватит газетной полосы. Разве можно 
представить творчество этих и многих 
других великих русских писателей и 
поэтов вне Грузии? А [орький и Шаля
пин именно с Тбилиси начали, так ска
зать, свой путь на Олимп. О прочих я 
ужей не говорю.

Многие великие грузинские писате
ли и поэты какой-то отрезок жизни на
ходились в России. У нас создан экс
пертный совет, в который входят боль
шое число грузинских академиков, а 
руководит этим советом такая извес
тная личность, как Лео Бокериа. Мы 
поставили перед собой задачу увеко
вечить память грузин России. Не слу
чайно даже взяли на себя ответствен
ность ухаживать за могилами грузин, 
похороненных в Донском монастыре, 
где покоятся наши именитые соотече
ственники: царь Арчил Второй, его сын 
Александр и дочь Дареджан, архиман
дрит Лаврентий и другие великие кня
зья, военные. Их, может, не помнят в 
самой фузии, но мы не собираемся 
забывать наших предков.

-Как известно, СГР в последнее 
время все чаще проводит благотво
рительные акции. Какие мероприя
тия такого характера осуществлены 
в последнее время?

-На днях прошла акция, которой мы 
можем гордиться: это выставка-про
дажа художественных и других изде
лий. Все собранные средства мы на
правим детским домам Тбилиси и 
Москвы. В прошлом году Союз грузин 
в России подарил компьютеры двум 
детским домам в Тбилиси и в Москве.

-Бытует мнение, что грузинская 
элита с некоторой подозрительнос
тью относится к Союзу грузин в Рос
сии. Вы это ощущаете?

- Как известно, любое государство 
всячески поддерживает своих граждан, 
проживающих в других странах. Это де
лается для собственного престижа, ведь 
на чужбине они - лицо своего народа, по 
ним судят обо всех остальных, о досто
инстве, традициях, степени цивилизо
ванности нации. И о властных структу
рах также. Здесь, в России, сейчас жи
вут полтора миллиона наших соотече
ственников - это почти четверть всего 
народа; причем, не худшая. Основная 
масса наших сограждан в России - весь
ма успешные люди. Можно даже ска
зать, что в России сейчас собрался цвет 
грузинского общества. Талантливые уче
ные, врачи, бизнесмены, писатели, ре
жиссеры, артисты, музыканты, худож
ники... Многих знают и любят во всем 
мире. И они могли бы оказать весьма 
существенную материальную помощь 
фузии. Да они и сейчас заботятся о сво
их близких, которые остались дома. 
Пусть Родина поддержит нас морально. 
Материально мы ей сами помогаем.

Союз грузин в России - не коммер
ческая и не политическая организация, 
мы преследуем чисто гуманитарные, 
цели. Наша задача - улучшение отно
шений между Россией и фузией, на
лаживание контактов на уровне народ
ной дипломатии. Все прописано в на
шем уставе, ноторый мы соблюдаем с 
точностью до буквы, и с которым мо
жет ознакомиться любой желающий.

Впрочем, если два года назад нас 
еще не знали, то сейчас многие рос
сийские и грузинские СМИ проявляют 
к нам интерес. Они сами звонят, выхо
дят на контакт с нашим президентом 
Михаилом Хубутия, берут у него интер
вью. Являясь крупнейшей грузинской 
диаспорой, мы, естественно, пытаемся 
заявить о себе и хотим, чтобы к нам 
прислушались. Недавно был видео- 
мостсТбилиси. Мы встречались с пред
ставителями средств массовой инфор
мации. Рассказали о том, что сделано 
за последнее время и высказали поже
лание, чтобы нам в большем количестве 
доставлялись грузинские издания. Ведь 
к нам приходят и малоимущие люди, у 
которых нет интернета или спутниково
го телевидения. Они хотели бы прочесть 
свежую газету или журнал, где написа
но о том, что происходит в фузии.

-Вы хотели бы когда-нибудь вер
нуться в фузию?

-У меня есть любимый грузинский 
фильм, он называется «Песвеби». 
Каждый раз, ко-да я его смотрю, то с 
болью понимаю, что оторван от род
ных корней. И как бы хорошо ни скла
дывалась моя ж,изнь в дали от Роди
ны, ностальгия остается. Я всегда по
мню о том, что у меня есть Родина, что 
там меня ждут, и туда мы когда-нибудь 
вернемся. Все, кто приходит в наш 
Союз, с большой любовью относятся 
и будут относиться к фузии, и вся наша 
деятельность, вс я наша каждодневная 
работа направлена на то, чтобы эта 
любовь не угасла никогда.

Леонид МАРГВЕЛАШВИЛИ 
Собкор «СГ» 

Москва

Средства для отправки 
на родину тела погибшего 
в Москве Эдуарда 
Гурцкая выделил 
Союз грузин в России

Средства для отправки на родину 
тела погибшего в Москве в результате 
нападения милиционера выходца из 
Абхазии Эдуарда (урцкая выделил Со
юза грузин в России. Об этом сооб
щил президент этой общественной 
организации Михаил Хубутия, пишет 
ИТАР-ТАСС.

В интервью газете «Коммерсант» он 
категорически отверг утверждения 
Тбилиси о том, что все расходы якобы 
взяло на себя Министерство по делам 
беженцев и расселению фузии. «День
ги выделил Союз грузин в России», - 
сказал Хубутия.

23 ноября сержант московской 
милиции Анвер Ибрагимов, нахо
дясь в нетрезвом состоянии, избил 
Эдуарда Гурцкая, который затем скон
чался.

Виновному предъявлено официаль
ное обвинение по статьям о превыше
нии должностных полномочий и при
чинении тяжких телесных поврежде
ний, повлекших смерть.

В четверг вечером самолет с телом 
19-летнего юноши прилетел в Тбили
си, где сейчас проживает его семья 
после того, как в начале 90-х годов по
кинула Абхазию.

Москва и Тбилиси 
должны начать 
переговоры без 
предварительньи условий

Об этом сказал экс-премьер фу
зии, лидер оппозиционной партии 
«Движение за справедливую фузию» 
Зураб Ногаидели на встрече с гру
зинской диаспорой в Москве. «Мы 
должны начать переговоры с Росси
ей без предварительных ультимату
мов и условий, чтобы восстановить 
отношения между нашими государ
ствами и чтобы убрать с повестки 
дня ту вражду и жестокую конфрон
тацию, в которой находятся наши 
страны, и которая ничего хорошего 
для фузии не приносит», - подчерк
нул Ногаидели.

По его словам, для этого необходи
мо выполнить две цели - сохранить 
возможность воссоединения страны, 
а также восстановить экономические 
отношения. При этом, считает он, в 
качестве моста должна быть исполь
зована диаспора, «чтобы продукция, 
произведенная в фузии,продавалась 
на российском рынке, потерянном для 
фузии несколько лет назад».

Он подчеркнул, что для воссоедине
ния страны нужно постараться вер
нуть доверие осетин и абхазцев, «вер
нуть людэй».

«Нужно, чтобы осетин в Цхинвали и 
абхаз в Сухуми считал фузию не стра
ной, которую он боится, а страной, ко
торая о нем заботится. А вопрос воз
вращения территорий следует вооб
ще убрать с повестки дня», - сказал 
Ногаидели.

Он подчеркнул, что Тбилиси необ
ходимо вести переговоры с Сухуми и 
Цхинвали также без предварительных 
условий и ультиматумов.

«Главное - нужно исключить воз
можность повторения войны. Надо со
здать соответствующие гарантии. 
Эти гарантии необходимы не столько 
абхазцам и осетинам, а прежде всего 
нам, так как фузия также пострадала 
от этих конфликтов, фузия, в которой 
после прошлогодних событий разру
шается экономика», - добавил поли
тик.
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Адвокат: Жизнь Цотнэ 
Гамсахурдиа в опасности!

. . . . . . . . .  is
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Адвокаты Грузии, 
объединяйтесь!

Известные общественности адвокаты создали 
новое объединение, информирует Прайм-Ньюс.

Как заявил на вчерашней пресс-конференции 
представитель новой организации «Адвокаты Грузии 
для независимой профессии» Давид Асатиани, 
цель объединения -  спасение профессии адвоката 
и создание сильного и независимого адвокатского 
корпуса.

По его словам, посредством этого объединения 
адвокаты смогут единой командой прийти в Ассо
циацию адвокатов и превратить ее в структуру, для 
ноторой главным приоритетом будет повышение 
престижа адвоката.

Представители объединения призывают адвока
тов, для ноторых имеет большое значение профес
сионализм, объединиться в этой организации, что
бы совместными усилиями создать сильный адво
катский корпус.

Как заявила на специально созванной пресс-кон
ференции адвокат Кети Бекаури журналистам, 
Цотнэ Гамсахурдиа, находящийся в незаконном зак
лючении, продолжает голодовку. В знак протеста 
он отказался и от обслуживания врача. В поддерж
ку справедливости люди доброй воли проводят 
акции протеста. Помимо Тбилиси, они состоялись 
и в других городах страны - в Кутаиси, Телави, 
Кварели...

Пресс-конференция была созвана с тем, чтобы 
ознакомить общественность с реальными обстоя
тельствами дела. Сын первого президента Грузии 
Цотнэ Гамсахурдиа требует проведения объектив
ного и справедливого расследования по уголовно
му делу, возбужденному против него.

Цотнэ Гамсахурдиа был задержан 27 октября по 
обвинению в попытке предумышленного убийства 
и незаконном приобретении, хранении и ношении 
огнестрельного оружия.

Как отметила Б'екаури, у голодающего Гамсахур
диа резко ухудшилось состояние здоровья. По от
ношению к нему нарушается высшее право чело
века - право на жизнь, и если голодовка приведет к 
летальному исходу, то вся ответственность полно
стью будет возложена на власти и следственные 
структуры.

- Между тем следствие все еще не допросило 
Давида Баджелидзе, в попытке убийства которого 
и обвиняется Гамсахурдиа, - подчеркнула она. -  А 
ведь потерпевший уже выписан из больницы и 
вполне может дать показания следствию...

Напомним читателям «СГ», что, по версии сто
роны обвинения, Гамсахурдиа, ранее повздорив
ший с Давидом Баджелидзе, ворвался в его дом и 
ранил его в живот. Адвокат, со слов подзащитного, 
заявляет, что Цотнэ Гамсахурдиа вину не признает 
и ни в какую драку с Баджелидзе не вступал.

Кетеван Бекаури заявляет, что обвинения в от
ношении Цотне Гамсахурдиа сфабрикованы, а с ме
ста преступления даже не изъято оружие, которо
го, как утверждает Бекаури, у Цотнэ Гамсахурдиа 
вообще и не имелось.

По информации стороны защиты, Цотнэ сам 
стал жертвой нападения. У его дома на него напали 
неизвестные и нанесли ему удары по голове, в ре

зультате чего он потерял сознание. Врачи подтвер
ждают, что у Гамсахурдиа отмечаются легкие по
вреждения в области головы.

Суд первой инстанции отказал в ходатайстве за
щиты об освобождении Гамсахурдиа.

Отметим, что на момент инцидента Цотнэ Гам
сахурдиа уже был приговорен к нетюремному на
казанию. Он обвиняется в заговоре с целью свер
жения государственной власти по 315-й статье Уго
ловного кодекса. Речь идет о видеозаписях, рас
пространенных 7 ноября 2007 года во время прове
денных оппозицией акций,в которых говорилось о 
связи Цотнэ Гамсахурдиа с Россией. В конце ок
тября 2008 года Гамсахурдиа был освобожден под 
залог в 20 тысяч.

- Теперь, когда жизнь Цотнэ Гамсахурдиа в опас
ности, - сказала Кетеван Бекаури, - мы вносим жа
лобу в прокуратуру. Все наши обращения как в тре
тье следственное отделение района Старого Тби
лиси, так и в другие органы, полномочные прини
мать соответствующее решение, практически ни
чего не дали. Учитывая состояние здоровья Гамса
хурдиа, необходимо в срочном порядке удовлетво
рить ходатайство защиты, петицию и неоднократ
ные обращения правозащитных организаций и во 
имя спасения жизни человека прекратить данное 
уголовное дело.

Адвокат заявила, что необходимо добиться, что
бы законность была восстановлена незамедлитель
но и тем самым восторжествовала справедли
вость!

Мамука АЛАНИА  
Фото автора

P.S. Согласно инф ормации «Новости -  Гру
зия», сын первого президента Грузии Звиада Гам- 
сахурдиа - Цотнэ Гамсахурдиа после месячной 
голодов я и  и  вызванного этим ухудш ения состо
яния здоровья переведен в  тюремную больни
цу-

Нан сообщила адвонатГамсахурдиа Нети Бена- 
ури журналистам, «если бы Цотнэ не перевели в 
больницу, голодовна могла занончитьсялеталь
ным исходом».

Открытое письмо П атриарху
Группа голодающих в знак протеста по поводу 

незаконного ареста Цотнэ Гамсахурдиа обратилась 
с открытым письмом к Католикосу -  Патриарху 
всея фузии Илие Второму, в котором содержится 
просьба-содействовать освобождению сына пер
вого президента страны.

«Жизнь дана всем Господом Богом, и отнять ее 
никто не имеет права», - напоминают авторы пись
ма и просят довести это до сведения президента.

Говоря о нынешней ситуации в Грузии, они ут
верждают, что усиливается идеологическая борь
ба против грузинской православной государствен
ности. идет деградация грузинского общества, пол
ное его разложение. По их мнению, сегодняшнее 
состояние грузинской нации выражает изречение 
Виктора Пого: «Противодействие можно оказать

Акция молчания

вторжению войск, но противостояние нельзя ока
зать вторжению идеи». Этот фон и оказался осно
вой большой трагедии в новейшей истории Грузии, 
пишут авторы письма.

Хотим громогласно напомнить, говорится в об
ращении, что после свержения законно избранного 
народом национального правительства по сей день 
теряются огромные территории и так уже разграб
ленной, несчастной Грузии, гибнет очень много не
винных людей среди мирного населения.

«Ведется геноцид нации, грузинского народа и 
Грузию превратили в одно большое кладбище. И что 
еще больнее и прискорбнее - в этой неравной борь
бе целенаправленно происходит ликвидация наи
лучшей части нации - достойных людей, с грузинс
ким менталитетом и традициями».

На днях у здания парламента прошла акция мол
чания, участники которой опротестовали наруше
ние права на собрания и выражение мнения, ин
формирует «ИнтерпрессНьюс».

По их словам, именно такой факт имел место со 
стороны правоохранителей 23 ноября, во время за
держания трех активистов «Движения 7 ноября».

Организаторами акции выступили члены «Цент
ра по защите прав человека» и «Южно-Кавказской 
сети правозащитников». В мероприятии приняли 
участие представители из Армении и Азербайд
жана, а также норвежская правозащитница Анна 
Бонде.

Среди протестующих были представитель Ассо
циации молодых юристов Георгий Чхеидзе, право
защитники Нана Какабадзе, Закария Куцнашвили, 
а также Дачи Цагурия и Джаба Джишкариани, кото
рые были задержаны 23 ноября и которых суд ошт- ( 
рафовал на 500 лари каждого.

Перед началом акции ее участники измерили 
расстояние от лестницы парламента до того места, 
где стояли активисты «Движения 7 ноября» Дачи 
Цагурия, Ираклий Кордзая и Джаба Джишкариа
ни.

Участники акции зафиксировали, что в тот день 
не был нарушен Закон о манифестациях, что трое 
активистов не стояли в радиусе 20 метров от зда
ния парламента. Соответственно, по их мнению, 
правоохранители не имели права на их задержание.

Кампания по борьбе 
с гендерным насилием

На днях состоялась церемония открытия 16-днев
ной кампании борьбы против гендерного насилия, 
которая проходит под эгидой Консультационного 
Совета гендерного равноправия при председателе 
Парламента Грузии и Фонда населения ООН, сооб
щают «Новости-Грузия». Подписана декларация, на
правленная против насилия в отношении женщин.

В рамках кампании по борьбе с насилием в мас
штабах Грузии пройдут более 50 тематических ме
роприятий.

16-дневная кампания борьбы против гендерного 
насилия в Грузии ежегодно проводится в течение 
последних лет и ставит целью мобилизацию обще
ственности вокруг гендерного насилия и проблем 
дискриминации.

Кампания борьбы против гендерного насилия по 
всему миру проводится с 1991 года и по сей день. В 
ней приняли участие более 2 000 организаций из 
154 стран мира.

Инициаторы кампании специально избрали даты: 
25 ноября - Международный день борьбы против 
гендерного насилия и 10 декабря - Международный 
день защиты прав человека.



ВЫБОРЫ
28 ноября 2009 г.

Трудно избежать буду
О политических процессах в стране в беседе с нашим корреспондентом рассказывает 
генеральный секретарь Радикал -демократической национальной партии Грузии Гиорги Гвилава

- Собирается ли ваша партия идти 
на выборы местных органов самоуп
равления и располагает ли своим кан
дидатом на должность мэра города 
Тбилиси?

- Скажу откровенно, что вопрос этот 
на повестке дня у нас еще не стоял, ибо 
в этом направлении нам еще предсто
ит проделать огромную работу.

Все будет зависеть от того, насколь
ко приемлемым окажется для нас сам 
Избирательный кодекс. При этом мог 
бы вновь констатировать, что все бла
гие перемены в стране партия неиз
менно связывает с выборами. В этом 
отношении мы позитивно оцениваем 
итоги встречи с представителями вла
сти, состоявшейся в офисе NGI. Убеж
дены, что это шаг вперед, ибо власть 
ни за что просто так не уступит своих 
позиций. Исходя из этого, могу только 
предположить, что, в конечном счете, 
партия примет решение о своем учас
тии в выборах. Что же касается канди
дата в мэры, то окончательно опреде
лимся с этим только после консульта
ций с однопартийцами, которые все 
еще продолжаются.

Однако уже сейчас с уверенностью 
заявляю, что мы, радикал - демократы, 
считаем целесообразным проведение 
между оппозиционными партиями 
праймера, чтобы затем вместе под
держать победившего кандидата. Пред
положу также, что предстоящие выбо
ры будут небывало высокого уровня. 
Они многое изменят в стране к лучше
му.

Словом, судьба страны, как и судь
ба каждого из нас, будет целиком зави
сеть от нашего же выбора. Мы же, ра
дикал -демократы, приложим со своей 
стороны все усилия, чтобы вернуть на
роду власть в стране. И это является 
нашей главной целью, так как никогда 
не согласимся с тем. чтобы демокра
тия в стране повернула вспять.

Убежден, что политические силы го
товы к тому, чтобы взять на себя ответ
ственность за судьбу страны. Но это 
должно происходить в тесном взаимо
действии с народом. Известно, что из- 
за неурегулированности этого вопроса 
даже у серьезных политических объе
динений возникли определенные опа
сения, из-за чего они заявили о своем 
отказе от участия в выборах.

- Ваша Радикал-демократическая 
национальная партия требует при
знания Православной Христианской

религии государственной религией 
страны. Не помешает ли столь ради
кальное требование в успешном ве
дении предвыборной кампании?

- Религиозная тематика всегда была 
и остается материей тонкой и зыбкой. 
В своем требовании мы исходим из 
исторических реалий, из стремления 
увековечить имена героев, что шли на 
врага с именем Христа и сохранили 
страну до нашихдней. Но это ни в коем 
случае не означает ущемления других 
религий или их насильственного изгна
ния. Напротив, по нашему мнению, на
род, умеющий уважать свою веру и тра
диции, обязательно проникнется ува
жением к верованиям и традициям 
других народов.

Сегодня человечество достигло тако
го развития, что ни одна из религий не 
представляет опасности для других. 
Более того, главное, чтобы у человека 
была вера, а где он будет молиться, уже 
не суть важно. Человек должен быть 
свободен в выборе своего религиозно
го пути. Бывает, что они даже меняют 
веру, и это их право. Но каждый при 
этом должен задуматься: во имя чего 
это делает? В любом случае крайне не
приемлемо манипулирование верой 
из корысти, что является тяжким гре
хом.

Известно, что Грузия - страна много
национальная, а. соответственно, и 
многоконфессиональная. Однако за 
все время, от Рождества Христова и до

наших дней, не было случая сколько- 
нибудь серьезного противостояния на 
религиозной почве между населяющи
ми Грузию народами. И уже одно это 
свидетельствует о толерантности гру
зинской нации. Исходя из этого, уве
рен, противоречий с избирателями у 
нас не будет. Мы же тем самым как бы 
еще раз напоминаем нашим избира
телям как о своем радикализме, так и о 
своей готовности к защите и развитию 
демократии.

- Насколько мне известно, приори
тетным для страны вы считаете раз
витие сельского хозяйства. Как вы 
рассчитываете этого добиться, чем 
попытаетесь убедить избирателей?

- Вам должно быть хорошо извест
но, что географическое положение и 
природные условия Грузии уже изна
чально предполагают развитие в стра
не сельского хозяйства. И не восполь
зоваться этим, считаю, преступно. Мы, 
радикал-демократы, располагаем для 
этого рядом интересных предложений, 
в том числе касающихся соответству
ющих изменений в Конституции. Сло
вом, наша мечта создать страну, пол
ностью обеспеченную собственными 
продуктами. Условия для этого у нас, 
надо сказать, превосходные. Требуется 
только, чтобы государство проявило об 
этой отрасли хозяйствования подлин
ную заботу. Ведь именно здесь, в сфе
ре сельского хозяйства, государство 
могло бы трудоустроить до 40% своего 
населения. Это даст возможность не 
только прокормить местных жителей, 
а и вывозить часть национального про
дукта за рубеж. Для этого нужны воля и 
желание власти. А начать же следует с 
уничтожения многих искусственных ба
рьеров, мешающих развитию отрас
ли.

Думаю также, что Министерству 
сельского хозяйства следует проявить 
больше упорства в поисках рынков сбы
та для производителей, больше помо
гать им в их деятельности, в том числе 
упрощении системы выдачи кредитов 
и т.д. На эти темы, кстати сказать, мы 
намерены проводить с избирателями 
обширные беседы.

Теперь постараюсь ответить и на вто
рую часть вашего вопроса.

Так вот, газом и нефтью наша стра
на не богата, хотя другого добра у нас 
вполне хватает. По нашему мнению, 
будущее мира связано с электроэнер
гией. Только она, энергия электриче

ства, способна устранить дефицит не
фти и газа. Исходя из этого, мы счита
ем, что Грузия должна начать массовое 
строительство электростанций. И та
ким потенциалом страна в действи
тельности располагает, а в случае из
брания такой стратегии Грузия на са
мом деле превратится в одну из образ
цовых стран. Нетрудно понять, что будь 
электроэнергии уже сейчас в достаточ
ном объеме, разве не подешевеет ее 
стоимость? А это, в свою очередь, раз
ве не будет способствовать и удешев
лению производимой продукции?

Выходит, что дел впереди невпрово
рот, прекрасно понимая, что скоро толь
ко сказка сказывается. Однако строи
тельство и возрождение страны долж
но стать для любой власти задачей но
мер один. Управление страной должно 
осуществляться при участии народа. 
Следует раз и навсегда уяснить одну 
простую, но великую мудрость: «Только 
мы хозяева своей собственной судьбы». 
Так что, господа, не таким уж ужасным 
смотрится наше будущее, как это пред
сказывают наши ближайшие соседи.

- Понятно, кого вы имели в виду. 
Но, скажите, насколько реальна опас
ность со стороны России? Нет ли в 
этом преувеличения?

-Охотно отвечу. Россия капризнича
ет, ставит условия: мол, уберите ны
нешнюю власть и дальше все будет в 
порядке. Разумеется, мы за то, чтобы 
отношения с Россией вошли в нор
мальную колею. Но это должны быть 
отношения двух равноправных госу
дарств, основанных на взаимном ува
жении. Что же касается ухода нынеш
ней власти, то приговор ей должны вы
нести сами избиратели. Этот вопрос, 
думаю, безболезненно решит наша 
общественность. С властью России 
рано или поздно наладить отношения 
нам все-таки придется, так как это в 
интересах обоих государств. Однако 
считаю, что будет куда лучше, если по
средниками между нами будут США и 
другие ведущие страны. И хотя Россия 
не считается с теми международными 
решениями, которые ее не устраива
ют, но мы тем не менее настаиваем на 
том, что это единственный путь для 
восстановления взаимосвязей на на
чальном этапе. И наша власть просто 
обязана работать в этом направле
нии.

Гиви ЭЛИЗБАРАШВИЛИ

Зураб абаш ид зе - Позиция послов и «Альянса» совпадаетЛейбористы предлагают 
проводить в Грузии 
выборы под эгидой ООН

По заявлению международного секретаря Лейбори
стской партии Нестан Киртадзе, они уже составили 
текст меморандума, который предусматривает прове
дение выборов в Грузии под эгидой ООН.

По ее словам, во время визита лидера лейбористов 
Шалвы Нателашвили в США, он встретился с руково
дителем европейского департамента данной органи
зации и предложил ему проведение выборов в Грузии 
под эгидой ООН. Международная практика этого суще
ствует, например в Афганистане.

Киотадзе отмечает, что в случае оформления ме
морандума по данному вопросу ООН начнет процедур
ное рассмотрение. Предварительные работы уже про
ведены. Нак отмечает Киртадзе, она ознакомила с иде
ей нескольких лидеров оппозиции. На будущей неделе 
меморандум будет оглашен. Но, несмотря на это. Лей
бористская партия вновь требует бойкота выборов, ибо, 
как заявляет Киртадзе, в случае участия в выборах ме
стных самоуправлений оппозиционные силы сыграют 
на руну Саакашвили, способствуют укреплению его 
власти и дадут ей легитимацию.

Позиция послов и «Альянса» о том, что «Нацио
нальное движение» должно вернуться к перегово
рам по избирательной тематике, совпадает.

Об этом после встречи с послами в гостинице 
«Кортъярд Мариотт» заявил генеральный секретарь 
«Альянса для Грузии» Зураб Абашидзе, информиру
ет «ИнтерпрессНьюс».

«У послов есть свои наблюдения в связи с выбо
рами, проведенными в последние годы в Грузии, и 
они не видят ничего обнадеживающего. Они заяв
ляют, что должны продолжаться переговоры и со
глашение должно состояться между основными по
литическими силами», - сказал Зураб Абашидзе.

По его же словам, пока между основными поли
тическими силами никакого соглашения не состоя
лось, и что подписывают представители власти и 
парламентской оппозиции. «Альянсу» непонятно.

Зураб Абашидзе вновь заявляет, что «Альянс» го
тов к компромиссам.

После встречи послы не сделали комментариев 
для грузинских журналистов.

Как известно, «Национально-демократическая 
партия» обратилась к работающей в формате NDI 
группе с инициативой и призвала до 26 ноября под
твердить подписями все согласованные вопросы.

Инициативу НДП вчера же разделили «Христиан-

демократы». «Картули даси», «Демократическая 
партия», «Традиционалисты», «Мы сами» и «Промыш
ленники». Решение пока не принял «Альянс для Гру
зии», который объединяет три политических субьек- 
та -  «Республиканцев», «Правых» и «Свободных де
мократов». «Альянс» пока не намерен менять пози
цию и призывает власть к уступкам.

На последнем заседании рабочей группы с со
гласованными положениями не согласился только 
«Альянс для Грузии», из-за чего голосование было 
сорвано.

Среди согласованных с остальными политичес
кими субъектами вопросов - учреждение 30-про
центного барьера на выборах мэра Тбилиси, избра
ние депутатов сакребуло в партийном и мажори
тарном порядке поровну - 25/25. а также называние 
президентом трех кандидатур на должность пред
седателя ЦИК, одну из которых выбирает оппози
ция, назначение секретарями номиссии ЦИК пред
ставителей оппозиции, упразднение спецучастков 
и др.

Главным препятствием в достижении соглашения 
с «Альянсом» стал барьер на выборах мэра столи
цы. «Альянс» требует учредить вместо 30-процент
ного 50-процентный барьер, который на последней 
встрече снизился до 45%.



МЕДИА

Бутылка наполовину полна...
В Тбилиси прошла
Смелое перо

Журналист -  политик или предста
витель гражданского общества?

Этот вопрос так или иначе возникал 
в ходе проходившей в Тбилиси 19-20 
ноября шестой региональной медиа
конференции ОБСЕ, посвященной 
вопросам улучшения журналистского 
образования в Грузии, Азербайджане 
и Армении в свете новых вызовов. В 
ее работе приняли участие журнали
сты, эксперты, представители науч
ных кругов и общественных организа
ций.

Конференцию была организовало 
бюро представителя ОБСЕ по вопро
сам свободы средств массовой ин
формации.

Назову спикеров и модераторов 
конференции, которую открыл пред
ставитель ОБСЕ по вопросам свобо
ды средств массовой информации 
Миклош Харасти. Это -  Андрей Рих
тер, профессор Московского государ
ственного университета, Дэвид Мо- 
улд, профессор университета Огайо 
(США), Манана Асламазян, исполни
тельный директор «Интерньюс-Евро- 
па» (Франция), Даиниус Радзявичус, 
глава Союза журналистов Литвы, Му
шег Овсепян, декан факультета теле
радиожурналистики Ереванского госу
дарственного университета, Этибар 
Бабаев, декан кафедры журналисти
ки Бакинского славянского универси
тета, Майя Микашавидзе, декан Кав
казской школы журналистики и ме
диаменеджмента Грузинского институ
та общественных дел, Борис Навасар- 
дян, президент ереванского Пресс-клу
ба, Мехман Алиев, директор азербай
джанского информационного агент
ства «Туран», Эка Квеситадзе, ведущая 
политического ток-шоу Общественно
го телевидения Грузии, Александр Бол
дырев и Ана Карслаитер - бюро пред
ставителя ОБСЕ по вопросам свобо
ды средств массовой информации. 
Координатор - Илона Казарян.

Миклош Харасти откровенно при
знал, что практически в любой стране 
встречаются журналисты «аффели- 
рованные с партиями».Это - серьезная 
проблема, ибо журналистика как ос
нова плюрализма и демократии долж
на быть в первую очередь выразитель
ницей запросов гражданского обще
ства, а не партийных пристрастий.

Для региона Южного Кавказа эта 
тема прибретает особое звучание. К 
сожалению, к нему в той или иной мере 
все еще могут быть применены слова 
о том, что наилучшими журналиста
ми, освещающими местные события, 
являются иностранные журналисты.

Дэвид Моулд сказал, что перед по
ездкой коллеги предупредили его: ме
диа-пространство региона напомина
ет то, которое было в США в первые 30 
лет демократии. Очень уж политизи- 
рованно, аганжированно. Грустное за
мечание, но отмахиваться от него не 
следует.

Миклош Харасти напомнил, что «от
ветственные журналисты саморегули
руются». Нам хорошо известны слова 
«внутренний цензор». Упразднена на 
государственном уровне цензура, но 
«курилка» оказывается жив. Внутрен
ний цензор все еще ведет угодливое 
перо. Впрочем не только цензор, но 
деньги-журналист-политик хорошо 
оплачивается. Так что пространство 
для «саморегуляции» сегодня еще до- 
статочо большое.

Поэтому в совместной декларции, 
принятой участниками конференции, 
я выделил слова о том, что «журналис
тика является гражданской професси
ей».

шестая региональная медиа-конференция ОБСЕ

П лю рализм  м едиары нка

Мне представляется очень важным 
разговор, который состоялся вокруг 
темы декриминализации дефимации. 
Законодательно преследование за 
клевету запрещено в Грузии, такой же 
шаг осуществила Армения. Движется 
в эту сторону и Азербайджан. В то же 
время приводились настораживаю
щие примеры давления на журналис
тов и их преследования, даже заклю
чения в тюрьму по надуманным пред
логам.

Превратить Южный Кавказ в зону, 
где полностью будет декриминализо- 
вана дефимация, так определил одну 
из основных задач политического и 
медийного сообщества региона Мик
лош Харасти . Если этого удастся до
биться, то, надо сказать, что роль 
бюро представителя ОБСЕ по вопро
сам свободы средств массовой ин
формации в этом будет достаточно 
высокой.

Я смог убедиться на конференции: 
бюро мониторит регион довольно 
тщательно и владеет подробной ин
формацией о положении со свободой 
СМИ. При возникновении серьезных 
проблем вмешательство бюро носит 
разнообразный характер -  «тихая 
дипломатия», контакты с министрами 
иностранных дел государств-участ
ников, привлечение внимания широ
кой общественности на международ
ном уровне.

На конференции отмечалось, что 
Грузия добилась большей резуль
тативности в формировании усло
вий для свободного волеизъявления 
в медиа -  об этом говорили руково
дитель комитета по европейской 
интеграции Парламента Грузии Да
вид Дарчиашвили (запомнились его 
слова, что «бутылка наполовину пол
на, чем пуста...»), ряд грузинских и 
зарубежных участников конф ерен
ции.

Впрочем с ними не согласились 
журналисты Звиад Коридзе, Паша Ту- 
гуши, ряд других выступавших, счи
тающие, что основные национальные 
телеканалы действуют в проправи
тельственном русле и преднамерен
но сужают информационное про
странство для оппозиции.

Тем не менее и Миклош Харасти. 
и другие европейские эксперты по
ложительно отозвались о реш ении, 
например, выдать лицензию на ве
щание в масштабах всей страны оп
позиционному грузинскому телека
налу « Маэстро», что, по их мнению,

является проявлением поддержки 
свободы слова.

Однако, многие выступавшие, при
чем от всех трех республик, говори
ли об иных властных рычагах мани
пулирования медиа- экономическо
го давления. Доступ к рекламному 
рынку определяется зачастую уров
нем лояльности к властям, что , ко
нечно, недопустимо,т.к. в этих усло
виях о независимсти медиа говорить 
не приходится.

Стоит задуматься и над информа
цией о недостаточной открытости и 
ясности в вопросе о реальных вла
дельцах, к примеру, грузинского теле
пространства. Эта тема поднималась 
на конференции.

На днях же на новостных лентах по
явилось сообщение о докладе орга
низации «Международная прозрач
ность -  Грузия», в котором говорит
ся, что действующая система регу
лирования вещательной сферы Гру
зии не обеспечивает прозрачность 
и конкурентоспособность владель
цев медиа-средств, а также созда
ние плюралистического телевизион
ного рынка. Владельцами ведущих 
телекомпаний являются оф ф ш ор
ные компании, которые в докладе 
названы «мистическими», а совла
дельцами нескольких региональных 
телекомпаний являются «местные 
должностные лица или члены их се
мей».

Так что и здесь конференция опре
делила правильный вектор.

Просто ж урн али сти ка!

Не существует западной или вос
точной журналистики, как нет государ
ственной или оппозиционной медиа, 
есть просто хорошая журналистика!

Можно в чем-то поспорить с этими 
словами, которые произнес на конфе
ренции Даиниус Радзявичус. но в це
лом их пафос нельзя не поддержать.

Обществу нужна именно хорошая, 
добротная журналистика, которая 
сфокусирована на его запросах и 
проблемах.

Для меня несомненно, что журна
листское образование должно увязы
ваться с реальной действительнос
тью, тем более, что в регионе она нео
днозначна. противоречива и порой 
трудно предсказуема.

Можно хорошо разбираться в жан
рах журналистики, пройти хорошую 
литературную подготовку, образцово 
освоить современные иновационные 
технологии, изучить географию и ис

торию, как требует учебная програм
ма, но все это может оказаться недо
статочным.

Вопрос в том, как научить будуще
го журналиста тонко чувствовать пси
хологию ситуации, подтекст факта и 
тенденции, верно определить масш
таб, движущие силы явления, ставить 
объективные, а не пристрастные ак
центы?

Без этого, думаю, не быть ему вид
ным игроком общественного поля, 
разве что -  партийного.

На мой взгляд, сегодняшняя гру
зинская медиа при многих своих по
ложительных качествах сильно теря
ет из-за излишней экзальтированно
сти. Именно на волне экзальтации в 
обществе зачастую формируются за
вышенные или просто нереальные 
ожидания. На ее эмоциональном 
фоне обществу предлагают понимать 
личное мнение (никто не спорит, что 
оно уважаемо), как проявление граж
данской позиции в высшей инстанции. 
Экзальтация отдельных фраз или по
ступков служит средством очернения 
неугодных политиков.

На конференции прозвучало:еже- 
годно в Грузии диплом журналиста по
лучают до 1000 выпускников. Боюсь 
поверить, что это соответствует по
требностям информационного рын
ка. Во всяком случае, хотелось бы 
верить, что подготовка журналистс
ких кадров ведется с учетом тех вы
зовов. которые ставят перед будущи
ми информационщиками и аналити
ками излищние политизированность, 
аганжированность и экзальтирован
ность.

«ОБСЕ вернулось 
в  Грузию !»

Эти слова звучали на конферен
ции, хотя о н и , конечно, не точно об
рисовывали существующую ситуа
цию. Этой фразой скорее всего под
черкивалась востребованность ОБСЕ 
как уникальной площадки сотрудниче
ства, поиска компромиссных реше
ний и согласия.

Миклош Харасти отметил , что 
«ОБСЕ пришлось уйти из Грузии». Он 
подчеркнул, что намеренно использу
ет это слово -  «уйти». Однако, по егс 
словам, предпринимаются все уси
лия для того, чтобы восстановить при- 
суствие международных организа
ций, в том числе ОБСЕ, в регионе с 
учетом, конечно, принципов террито
риальной целостности Грузии.

Во всяком случае, состоявшаяся 
конференция показала, насколько 
важна роль ОБСЕ в содействии диа
логу между представителями медиа 
Азербайджана, Армении и Грузии. 
При этом Миклош Харасти подчерк
нул, что Грузия пока, к сожалению, яв
ляется «единственным местом, где 
представители трех южнокавказских 
стран м огут собираться», обсуждая, 
в частности, свои профессиональ
ные проблемы с целью наращива
ния вклада в разрядку напряжен
ности.

Я бы сказал, рамки конференции 
предоставляли возможность также 
сопоставить мнения различных сто
рон-официальной и оппозиционной. 
Ею активно пользовались представи
тели, например, Азербайджана и Гру
зии, обнажавшие проблемы со свобо
дой слова в своих странах.

Площадка ОБСЕ тем самым подчер
кивала свою несомненную востребо
ванность.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ
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ся по завышенным в разы рас
ценкам, тратить на эти цели 
больше, я считаю, непозволи
тельной роскошью», - вынес вер
дикт глава государства. Чтобы 
уменьшить воровство, прези
дент поручил правительству в 
2010 году внедрить электронные 
технологии торгов, а также при
вести технологии и стоимость 
строительства дорог и других 
инфраструктурных объектов в 
соответствие с международны
ми стандартами.

Отказ масштабных вложений 
в инфраструктуру разочаровал 
бизнес. «Нельзя проводить мо
дернизацию на базе старой ин
фраструктуры, - сназал «РИА Но
вости» председатель «Деловой 
России» Борис Титов. -  По разви
тию инфраструктуры мы в ка
менном веке. В Африке есть хай
веи, а у нас от Москвы до Санкт- 
Петербурга добраться сложно, не 
поломав колеса».

Для перехода к «умной» эко
номике, говорит Титов, необхо
дима стратегия перехода, кото
рая должна содержать конкрет
ные меры, например, по привле
чению инвестиций или налого
вой реформе.

Бизнес президент предупре
дил, что налоговая реформа не 
закончена, но конкретных планов 
не озвучил. «Кризис, конечно, 
затруднил принятие решений по 
снижению налоговой нагрузки. 
Но к этим вопросам надо будет 
в ближайшее время вернуться», 
- заявил Дмитрий Медведев. 
«Нужно переносить налоговую 
нагрузку с производства на по
требление, - настаивает Борис 
Титов. -  Тогда будет выгодно про
изводить продукцию».

Единственными, кому были 
обещаны налоговые льготы, ока
зались благотворительные и не
коммерческие организации. От 
НДС будут освобождены услуги 
НКО по уходу за больными, за ин
валидами, за престарелыми, си
ротами. Также не придется пла
тить налог на прибыль с грантов, 
г редоставляющихся на поддер
жку программ охраны здоровья 
и развития массового спорта.

Мария СЕЛИВАНОВА, 
энономи чес ни й 

обозреватель 
«РИА Новости»

-  НОВОСТИ  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

КРАСНОДАР И СОЧИ СМОГУТ НРИНЯТЬ 
МАТЧИ ЧЕМПИОНАТА МИРА НО ФУТБОЛ»

Два крупнейших кубансних города - Краснодар 
и Сочи - смогут принимать матчи чемпионата 
мира по футболу в 2018 году в случае победы рос
сийской заявки, сообщил губернатор Краснодар
ского края России Александр Ткачев.

«... в Москве мы добились того, чтобы в случае 
победы нашей страны как кандидата на право про
ведения ЧМ по футболу Краснодар и Сочи на уров
не 12 городов страны принимали такие матчи са
мого высокого уровня», - сказал Ткачев.

Он отметил, что в Сочи матчи ЧМ сможет при
нимать центральный стадион, который будет по
строен к Олимпиаде 2014 года.

В кубанской столице, по словам чиновника, бу

дет построен новый футбольный стадион на 50 ты
сяч мест, при этом строительные работы на 80% 
будут профинансированы из федерального бюдже
та.

«Это даст дополнительное выделение средств на 
инфраструктуру, дороги, во многом мы должны сде
лать город европейского типа». - сказал Ткачев.

ТЕРРИТОРИЯ РОССИИ ОРИРАСТАЕТ 
новы ми ЗЕМЛЯМИ

Территория России увеличилась из-за, так назы
ваемых, «сейсмособытий», произошедших на Са
халине и Курилах в 2007-2009 годах. Геологические 
процессы образовывали новые участки российской 
суши площадью 4,5 квадратных километров. «В ре
зультате землетрясения в Невельске 2 августа 2007

года морское дно поднялось, и образовался но
вый участок суши, общей площадью три квадрат
ных километра», - сказал Левин. По его словам, 
еще 1,5 квадратных километра Россия приобре
ла в результате извержения вулкана Пик Сарыче- 
ва на Курильском острове Матуа.

Впрочем, извержение вулкана нельзя назвать 
хорошей новостью. Землетрясение магнитудой 
6,8 произошло на юге Сахалина 2 августа 2007 
года. По информации сейсмостанции «Южно- 
Сахалинск», эпицентр располагался примерно в 
60 километрах от Южно-Сахалинска. Сила толч
ков составила в Невельске - шесть-семь баллов, 
в Холмске - пять-шесть баллов, в Южно-Сахалин
ске - три-четыре балла. Во время землетрясе
ния в Невельске погибли два человека, около 8 
тысяч местных жителей остались без крова.
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Первую и большую часть не
давнего послания Федерально
му Собранию (парламент) прези
дент России Дмитрий Медведев 
посвятил экономике, причем 
долгосрочным ее перспективам. 
Главная его мысль - структурные 
реформы дальше откладывать 
нельзя. Необходимо срочно на
чинать модернизацию и техноло
гическое обновление промыш
ленности. Сейчас это уже воп
рос выживания России в совре
менном мире.

В послании Дмитрий Медве
дев перечислил пять направле
ний модернизации экономики, 
утвержденных специально со
зданной президентской комис
сией. Это внедрение новейших 
медицинских, энергетических и 
информационных технологий, а 
также развитие космических и 
телекоммуникационных систем. 
«Отечественная экономика дол
жна, наконец, переориентиро- 

т ваться на реальные потребнос
ти людей, а они сегодня главным 
образом связаны с обеспечени
ем безопасности, с улучшением 
здоровья, с доступом к энергии, 
и с доступом к информации», - 

*  подчеркнул президент.
Развитие медтехники, техно

логий и фармацевтики позволит 
обеспечить людей качественны
ми и доступными лекарствами, 
а также новыми технологиями 
профилактики и лечения заболе
ваний. В частности, уже опреде
лен перечень свыше 50 страте
гически значимых лекарств, ко
торые влияют на показатели

смертности, и которые не
обходимо производить в 
России. Это наиболее доро
гие препараты для лечения 
сосудистых и онкологичес
ких заболеваний. Государ
ство обещает проводить 
госзакупки новых препара
тов, стимулируя произво
дителей. Цель -  через пять 
лет занять четверть отече
ственного рынка лекар
ственный продукции, а к 
2020 году -  половину.

Повышение энергоэф
фективности и рациональ
ное потребление ресурсов 
-  второй приоритет модер
низации. Будут запущены 
программы по производ
ству и установке приборов 

учета, чтобы жители оплачива
ли только реально полученные 
услуги ЖИХ, а не поте
ри от ветхой инфра
структуры. Программа 
также предусматрива
ет модернизацию 
коммунальных сетей, 
изменение в системе 
оплаты услуг, учитыва
ющие режим их по
требления и уровень 
доходов семьи. Будут 
введены энергосер
висные контракты, по
зволяющие добиться 
значительной эконо
мии. Также удастся су
щественна сэконо
мить при использова
нии энергосберегаю
щих ламп.

От компаний при добыче по
лезных ископаемых глава госу
дарства потребовал активнее 
использовать инноваций и ре
шить проблему сжигания попут
ного газа, загрязняющего окру
жающую среду и превращающую 
десятки миллиардов рублей в 
дым. Получения энергоносите
лей из биоресурсов, например, 
древесины, торфа - еще одно из 
перспективных направлений.

Третий пункт модернизацион- 
ного проекта - программа разви
тия ядерной энергетики. К 2014 
году в России должны приме
няться реакторы нового поколе
ния и ядерное топливо. Ядерные 
разработки будут активно при
меняться в медицине, для про
изводства водородного топли

ва, а также для создания двига
тельной установки, способной 
обеспечить космические полеты 
на другие планеты.

Четвертое стратегическое 
направление - развитие косми
ческих технологий и телекомму
никаций. Сейчас Россия занима
ет лишь 63 место в мире по уров
ню развития инфраструктуры 
связи. «На территории всей стра
ны в течение пяти лет необходи
мо обеспечить широкополосный 
доступ в Интернет, осуществить 
переход на цифровое телевиде
ние и мобильную связь четвер
того поколения», - обозначил за
дачу Дмитрий Медведев. При 
этом для жителей Сибири и 
Дальнего Востока цены на услу
ги должны быть снижены.

Внедрение и использование 
космических технологий, в том

числе, ГЛОНАСС, позволит рос
сиянам пользоваться современ
ным навигационным оборудова
нием в автомобилях, помогут 
обеспечить безопасность транс
порта и технически сложных 
объектов, улучшат координацию 
работы служб, которые отвеча
ют за предотвращение аварий и 
чрезвычайных ситуаций. К 2015 
году нужно выйти на мировые 
показатели по мощности и сро
кам активного существования на 
орбите отечественных спутни
ков связи, ноторые должны «ви
деть» весь мир.

Пятая приоритетная задача - 
развитие стратегических и ин
формационных технологий. 
Нужно задействовать потенци
ал суперкомпьютерных систем, 
ноторые объединены высокоско

ростными каналами передачи 
данных для проектирования но
вейших самолетов и космичес
ких аппаратов, автомобилей и 
ядерных реакторов, сказал пре
зидент. А развитие электронных 
каналов связи уже через два года 
сделают доступными для граж
дан более 60 госуслуг Это и при
ем квалификационных экзаме
нов, и выдача водительских удо
стоверений, постановка недви
жимости на кадастровый учет и 
получение информации из госу
дарственных фондов. В перспек
тиве возможно совмещение со
циальных карт граждан с банков
скими картами. Развитие элект
ронных технологий позволит и 
более эффективно бороться с 
коррупцией.

Для успешной модернизации 
необходимо более эффективно 

использовать науч
ный потенциал. Нуж
но привлекать к рабо
те в России автори
тетных российских и 
зарубежных ученых, а 
также предпринима
телей, имеющих опыт 
коммерциализации 
подготовленных раз
работок. Разработчи
ки новых технологий 
смогут рассчитывать 
на гранты, а инноваци
онные малы предпри
ятия -  на финансовую 
поддержку государ
ства.

Кроме всего пере
численного, в ближайшее время 
президент пообещал пересмот
реть роль государства в эконо
мике. В частности, будут внесе
ны изменения в список страте
гических предприятий, а суще
ствующие госкорпорации ждут 
большие перемены. Те из них, 
срок деятельности которых огра
ничен, будут закрыты. Другие, ко
торые работают в коммерчес
кой. конкурентной среде, будут 
преобразованы в акционерные 
общества, контролируемые госу
дарством.

Разочарованием для бизнеса 
стало признание президента о 
неготовности вкладываться в 
инфраструктуру России, хотя она 
явно недофинансирована. «Пока 
здесь не наведен элементарный 
порядок, а строительство ведет-



КАК ОРКРДДММГОТ РАБОТОДАТЕЛЯ
вец составляет ант, где 
пишет, что коробка упала 
с верхней полки, и теле
визор поврежден. По до
кументам его списывают 
на запчасти, а на самом 
деле продают, и деньги 
кладут в карман.

Рост мошенничеств 
внутри корпораций со
провождается ужесточе
нием санкций за них. 57% 
опрошенных топ-менеж- 
деров говорят, что пой
манного мошенника тут 
же увольняют, а 33% при
знались, что возбуждают 
против них гражданские 
и уголовные иски. В 2005 
году к увольнению нечис
того на руку сотрудника 
прибегли лишь 15% 
фирм, а в 80% случаев 
работника переводили на 
другое место работы 
внутри организации. 
Сейчас отделаться пере
водом на другую долж
ность удается лишь в 3% 
случаев. Это означает, 
что бизнес осознал рис
ки мошенничества и отка
зался мириться с отката
ми и воровством активов. 
А с улучшением экономи
ческой ситуации в стра
не число мошенничеств 
будет сокращаться, уве
рен Джон Уилкинсон.

Чтобы снизить уро
вень экономических пре
ступлений, говорят экс
перты PWC, необходимо 
выделить существенные 
риски мошенничества в 
ком пании, наладить 
связь линейного персо
нала с руководством  
компании, например по
средством «горячей ли
нии». Кроме того, нужно 
поддерживать корпора
тивную культуру, лояль
ность сотрудников ком
пании. Дополнительные 
проверки службы соб
ственной безопасности 
также снизят риск мо
шенничества.

М ария  
СЕЛИВАНОВА, 

энономичесний  
обозреватель 

«РИА Новости»

«КРАСНОЕ СОРМОВО» 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

мово» основан в 1849 
году как многопрофиль
ное предприятие для 
выполнения ответствен
ных государственных за
казов. С 2004 года входит 
в группу компаний «Мор
ские и нефтегазовые 
проекты», с 2008 года - в 
Объединенную судо
строительную корпора
цию. За полтора века за
вод построил сотни ко
раблей различного на
значения - от речных 
барж до современных 
подводных лодок.

[руппа компаний «Мор
ские и нефтегазовые 
проекты» - фирма, осу
ществляющая управле
ние проектами в области 
судостроения. В группу, 
кроме завода «Красное 
Сормово», входят пред
приятия «Сормовское 
машиностроение».
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Путин призвал расчистить 
экономику от безнадежных 
производств

России необходимо рас
чистить экономику от без
надежных производств и 
поддержать конкурентос
пособные предприятия. за
явил глава правительства 
России Владимир Путин.

«Чтобы д вигаться вперед, 
нам нужно расчистить эконо
мику от безнадежно устарев
ших затратных производств 
и вычленить и подд ержать в 
реальном секторе экономики по-настояшему конкурентоспособ
ное адро», - сказал Путин, добавив, что «оно у нас есть».

«Часто это связано с довольно болезненными процессами, но, 
если мы хотим жить на доходы от современной экономики, а не 
существовать по «сырьевому варианту», другого выбора у нас не 
будот». - подчеркнул премьер.

По его словам, нужно настроиться на то, что «важнейши
ми факторами развития в ближайшие периоды станут внут
ренние ресурсы, оптимизация и техническое перевоору
жение промышленности, рост производительности труда, 
формирование эффективности структуры занятости».

«Иризис со всей жестностью показал, насколько дорого 
обходится стране отторжение инноваций и низкая произво
дительность труда, расточительность ресурсов, косность и 
неповоротливость бюрократии», - отметил Владимир Путин.
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только увеличивает по
требность в деньгах, - го
ворит Ксения Сухотина, 
гендиректор компании

«РБС-Человеческие ре
сурсы». - Работники 
стремятся сохранить 
привычный стиль жиз
ни, что в итоге приводит 
к росту корпоративного 
мошенничества».

Поданным PWC, наи
более популярным ви
дом экономических пре
ступлений топ-менед
жеры считают незакон
ное присвоение акти
вов: с 2007 года распро
страненность этого вида 
мошенничества вырос
ла с 42% до 64%. При
чем в эту категорию по
падает как создание 
сложной схемы вывода 
активов, так и кража де
нег из кассы компании.

С 34% до 48% увеличи
лось число утверждав
ших, что увеличились 
случаи дачи взятки. И это 
уже не просто передача 
пачки денег в конверте. К 
этой категории экономи
ческих преступлений оп
рошенные отнесли и пре
доставление различных 
скидок и льгот «нужным» 
людям, выплата компен
саций, организация для 
них различных семина
ров, например, на море, 
оплата отдыха для членов 
их семей. С 18% до 28% 
увеличилось количество 
случаев искажения ф и
нансовой отчетности, ма
нипулирование данными 
бухучета. Это обусловле
но, например, растущим

С корпоративным мо
шенничеством в кризис 
сталкивается все больше 
фирм. Если в благополуч- 
ном 2007
году лишь 
59% ком 
паний за
я в л я л и ,  
что стра
дают от 
этой напа
сти, то в 
к р и з и с -  
ном 2009 с
ней столк- 
н у л и с ь 
7 1 %
ф и р м .
Кстати, в 2000 году топ- 
менеджеры вовсе отри
цали факты корпоратив
ного мошенничества в 
России. Такие данные 19 
ноября обнародовала 
к о м п а н и я  
PricewaterhouseCoopers 
(PWC), за последние три 
месяца опросившая руко
водителей 3000 компа
ний по всему миру. В Рос
сии на вопросы ответили 
86 топ-менеджеров.

В условиях экономи
ческого спада риски мо
шенничества возраста
ют, констатирует партнер 
PWC Джон Уилкинсон. 
Среди причин соверше
ния мошенничеств 32% 
респондентов назвали 
сложности с достижени
ем запланированных по
казателей. Кроме того, 
26% утверждают, что на
рушать юридические и 
моральные законы мо
ш енникам  помогает
мысль, что их конкуренты 
действуют теми же мето
дами. Например, дают 
взятки, чтобы выиграть 
тендеры. Невыплата пре
мий в период кризиса 
стала своего рода мораль
ной индульгенцией при 
мошенничестве, по мне
нию 29% опрошенных.

«Сокращение компа
ниями затрат на персо
нал существенно отража
ется на доходах сотрудни
ков, в то время как рост 
цен на товары и услуги

ценности компании: кас
сиры, экспедиторы, 
офис-менеджеры - еще 
одна группа риска. Они 
имеют доступ к матери
альным ценностям, но 
юридически в соответ
ствии с Трудовым кодек
сом возложить на них 
полную материальную 
ответственность, напри
мер, за пропажу ценных 
для компании предме
тов, невозможно.

«Белые воротнички» 
совершают мошенниче

ства на более крупные 
суммы. Например, это 
случаи, когда высокопос
тавленные наемные ме
неджеры участвуют в схе
мах по выводу активов 
предприятия на подстав
ные компании. По дан
ным PWC, у 47% компа
ний потери от мошенни
чества превысили 1 млн 
долларов.

«Использование ре
сурсов работодателя в 
личных целях также явля
ется весьма распростра- 
ненным мош енниче
ством», - говорит Татьяна 
Винокурова, руководи
тель отдела аудиторской 
компании МКПЦН. К при
меру, когда сотрудник бе
рется выполнить заказ 
клиента, не заключая с 
ним официального дого

вора от лица компании. 
Клиент часто соглашает
ся, потому что стоимость 
услуги более низкая.

По словам Ксении Су
хотиной, распространен
ными видами внутрикор
поративного мошенниче
ства являются махинации 
с закупками, например, 
когда фактический объем 
приобретаемого товара 
не соответствует доку
ментам на него. Не теря
ют своей популярности 
«откаты», когда товар по

купается по завышенной 
цене или на него предос
тавляются высокие скид
ки, а затем покупатель 
делится с сотрудником 
компании-продавца. 
Широко распростране
ны манипуляции при 
организации тендеров, 
когда к участию привле
каются «свои» фирмы 
или техническое зада
ние и условия формиру
ются под конкретнее 
предложение. «Низкая 
эф ф ективность дея
тельности, демотива
ция, прогулы-это тож:е 
своеобразное мошен
ничество по отношению 
к работодателю, - пола
гает Ксения Сухотина. - 
Эти потери остаются су

щественной статьей не
предвиденных расходов 
многих предприятий».

В торговых компаниях, 
помимо приписок и отка
тов, широко распростра
нены липовые возвраты, 
рассказал эксперт компа
нии «Консультант Плюс» 
Алексей Смирнов. «На
пример, продавец может 
пробить в чеке покупате
ля вместо одного йогурта 
два. После чего сотрудник 
оформляет возврат, а 
деньги кладет себе в кар
ман», - пояснил схему 
Алексей Смирнов. Есть 
еще метод «списания не
нужного». Упрощенно 
схема выглядит так: про
давец на складе пинает 
коробку с товаром, на
пример, телевизором. 
Упаковка рвется, прода-

давлением со сторо
ны банков при креди
товании.

Опрошенные уверены, 
что 62% (в 2007 -  82%) 
мошенничеств происхо
дит при помощи внеш
ней среды, то есть с уча
стием поставщиков, по
купателей, посредников. 
Среди «сообщников» на
зываются лицензирую
щие органы, дистрибь
юторы, маркетологи.

Мошенничество внут
ри компании отметили

34% (в 2007 -  38%) рес
пондентов. Тут наиболее 
распространенным явля
ется незаконное исполь
зование или воровство 
менеджерами клиентс
кой базы, полагает стар
ший юрист аудиторской 
компании (рант Торнтон 
Тамара Сивак. Такие слу
чаи часто встречаются, 
особенно при увольнении 
работника. Механизмов 
привлечения сотрудника 
к ответственности за та
кое нарушение практи
чески нет, как нет и спе
циальных режимов по ох
ране информации, кото
рая по характеру и содер- 
жанию можно отнести 
даже и к коммерческой 
тайне.

Работники, которым 
вверены материальные

ным периодом прошло
го года в 14,67 раза - до 
44,564 миллиона руб
лей, говорится в отчете 
предприятия.

Согласно д окум ен 
там, выручка «Красного 
Сормова» в январе-сен
тябре текущего года со
кратилась по сравнению

с январем-сентяб
рем прошлого года 
на 1472% - до 2756 
миллиарда рублей, 
себестоимость со
кратилась на 
21,57% - до 2,189 
миллиарда рублей.

Прибыль от про
даж судостроитель
ного завода за девять 
месяцев 2009 года 
составила 221,007 
миллиона рублей, 
что в 2,07 раза боль
ше, чем за аналогич
ный период прошло
го года. Дебиторская 
з а д о л ж е н н о с т ь  

«»Красного Сормова» в 
течение января-сентяб
ря сократилась на 3,56% 
- до 530,625 миллиона 
рублей, кредиторская 
задолженность, напро
тив, увеличилась в 2,65 
раза - до 2,257 миллиар
да рублей.

Завод «Красное Сор-

Знаменитый в совет
ское время нижегородс
кий судостроительный 
завод «Красное Сормо
во» за девять месяцев 
2009 года увеличил чис
тую прибыль по россий
ским стандартам бухгал
терской отчетности по 
сравнению с аналогич-



РУКОПИСИ Н€ ГОРЯТ. 
п а ж  если Набоков просил их сжечь

Поклонники творче
ства Владимира Набоко
ва могут ознакомиться с 
его последним рома
ном, который до того ни
когда не публиковался и 
хранился у родственни-* 
ков писателя. Роман на
зывается «Лаура и ее 
оригинал». Предыстория 
вопроса такова. В силу 
до конца не выясненных 
обстоятельств Влади
мир Набоков незадолго 
до своей кончины заве
щал сжечь рукопись 
после того, как его не ста- 
нет (именно «сжечь»).
Почему писатель, если 
уж у него возникло такое 
желание, сам не кинул 
бумаги В ОГОНЬ, непонят- З н а м е н и т ы й  р у с с к о -а м е р и к а н с к и й  
НО. Известно, ЧТО Набо- писатель В л а д и м и р  Н абоков

ков был горячим поклон
ником (оголя. Можно заподоз
рить, что он испугался парал
лелей, которые может прове
сти вездесущая публика, 
ведь, как известно, Гоголь сжег 
второй том своих «Мертвых 
душ». Сработал, так сказать,
«инстинкт оригинальности» 
который был присущ Набоко
ву всю его жизнь. Впрочем, 
здесь, конечно, не может быть 
одного мнения.

Вдова классика Вера Набо
кова, порядочно пережив 
мужа, так и не решилась ис
полнить его предсмертную 
волю и перепоручила сжечь 
рукопись сыну Дмитрию. Сын 
Набокова тоже стал колебать
ся и оттягивать сие скандаль
ное «аутодафе» до последней 
минуты. Скандальное, потому 
что к тому времени литера
турная общественность уже 
была осведомлена о воле На
бокова и энергично возража
ла против сжигания текста. 
Сыну приводили в пример по
ступок душеприказчика Фран
ца Кафки - Брода, который 
клятвенно обещал Каф ке 
сжечь все его рукописи, но в 
тайне знал, что никогда не ис- 
полнит безумную затею доро
гого друга. И слава Богу, что 
не исполнил. Мне даже в кош
марном сне трудно предста
вить, что такие шедевры, как 

v «Процесс», «Замок», «Превра- 
v щения», «Письма к Милене» и 

прочие перлы мрачного гения 
были бы брошены в топь му
сорной свалки...

Сам Набоков, кстати, бла
гоговел перед своими текста
ми и оберегал каждый клочок. 
Единственное чем он мог по
жертвовать, так это собствен
ным именем. На память при
ходит темная история с пуб
ликацией текста М. Агеева 
«Роман с кокаином» в 1934 
году. По версии издателей ру
копись романа была получена 
бандеролью из Константино
поля от некого Михаила Агее
ва. Опубликованный текст, 
стал сенсацией в русских 
эмигрантских кругах, дебют 
новичка говорил о выдающем
ся даровании. Такое мог напи
сать только Бунин или Сирин 
(Набоков), восклицал Мереж
ковский. Однако на этом все 
закончилось, писатель Агеев 
больше никогда о себе не за
являл, ничего не печатал, и 
канул в неизвестность. Так 
возникли первые сомнения в 
авторстве (дебютанты так 
себя не ведут), заговорили о 
мистификации ->1 сразу об

ратили внимание на Влади
мира Набокова, чей литера
турный класс был как раз на 
уровне этого шедевра. Но На
боков отмалчивался. И его 
можно понять: в книге, напи
санной от первого лица, моло
дой повествователь с извра
щенным сладострастием опи
сывает свое увлечение кокаи
ном, превращение ангельско
го гимназиста в демоническо
го наркомана, а попутно де
монстрирует подлейшее отно- 
шение к любящей матери. 
Признаться в автобиографич
ности этой штуки? Да вы сме
етесь! Тем более, что Набоков 
в иных ситуациях клялся в 
любви к своей матери на мно
гих и многих страницах.

Увы, кокаин или морфий - 
весьма болезненная тема тех 
лет. Михаил Булгаков тоже стал 
жертвой этой пагубной страс
ти, которую описал в рассказе 
«Морфий» (недавно он был эк
ранизирован режиссером Ба
лобановым) и тоже до конца 
жизни скрывал эту жуткую  
часть биографии. Только пос
ле смерти Булгакова его первая 
жена Татьяна Лаппа поведала о 
том, что случилось тогда, и как 
Булгакову все же удалось изба
виться от наркотиков.

История с «Подлинником 
Лауры» еще одно доказатель
ство тому, с каким трепетом 
относился Набоков к своей 
репутации, тем более посмер
тной, когда ничего не испра
вишь, не объяснишь, не оп
равдаешься.

Несколько лет назад Дмит
рий Набоков созвал пресс-

способ был для писателя нор
мой. Из аннотаций издателя 
видно, что в «Подлиннике Ла
уры» описывается жизнь муж
чины, который в молодости 
был страстно влюблен в не
кую девушку, но не решился 
на что-либо, и вот теперь на 
старости лет вынужден жить 
с нелюбимой женой.

Н-да, странно, что Вера На
бокова не смогла уничтожить 
такое признание.

А вот жена Марка Твена, на
оборот, не церемонилась с 
мужем и хладнокровно вычер
кивала из рукописи «Тома 
Сойера» и «(екльберри Фина» 
все, что ей казалось вульгар
ным, чувственным и просто 
неприличным для ее жениной 
репутации.

Что ж, полувековая история 
с публикацией «Лауры» вновь 
заставляет нас вернуться к 
темной истории с книгой 1934 
года «Роман с кокаином». И 
хотя литературоведы прочно 
указывают на истинного авто
ра - Марка Леви, который в 
полной безвестности прожил 
свою жизнь до тихой кончины 
в Ереване, и хотя найдена пе
реписка Марка с издателем Г 
Суперфином, и обнаружена 
даже финальная строчка ро
мана... я все-таки остался ве
рен гипотезе филолога и из
дателя Никиты Струве. Он од
нажды разоблачил мистифи
кацию Набокова (Леви был 
только ее прикрытием), кото
рый ни за что не хотел призна
ваться в увлечении кокаином 
и в неблагодарном отношении 
к матери.

Разумеется, вдова Набоко
ва Вера решительно возража-

леднюю точку; мальчишка, 
(ерострат! И так далее. И 
Дмитрий сдался: пусть будет 
то, что будет. По свидетель
ству издателя «Penguin 
Classics» господина Киршба- 
ума, который прилетел в 
Швейцариюдля подписания 
контракта и получения ори
гинала, Дмитрий (ему уже 73 
года) во время сделки вел 
себя «весьма эмоциональ
но». Что ж, его можно понять
-  волю отца сын не исполнил.

О чем же пресловутый ро
ман? Некоторые пояснения 
согласился дать российским 
читателям переводчик «Лау
ры», один из лучших амери
канских набокововедов 1ённа- 
дий Барабтарло. На вопрос 
журналистов о том стало ли 
это произведение открыти
ем для него, увидели ли он в 
нем другого Набокова, фило
лог ответил: «Есть важная 
психологическая разница 
между тем, как читаешь кни
ги умершего писателя и как - 
живого, книги, написанные 
прежде, чем их читатель на
учился читать, и новые, сочи
ненные им в прошлом году (а 
ты как раз в мае слонялся по 
Елисаветграду, подбирая сти
хи, когда б вы знали из какого 
сору, или осенью пытался на
писать нечто вразумительное 
об этом самом писателе у 
себя в Покровских Выселках)»,
- сказал переводчик. «Для 
меня первой такой свежей кни
гой Набокова, то есть напи
санной, когда я уже прочитал 
немало его прежних книг, был 
его последний роман «По

тало, «там немало провисаю
щих мест, которые Набоков, 
вне сомнения, укрепил бы 

при переписывании, и мно
го превосходных, быстротеч
ных, мелодичных и точных опи
саний, напоминающих вирту
озную ксилофонную игру». Он 
подчеркнул: «Мой перевод не
произвольно сглаживает сла
бости оригинала, но не в си
лах воспроизвести всех его 
стилистических достоинств».

Заметим, последний роман 
Набокова не является тако
вым в чистом виде, а пред
ставляет собой только черно
вики к нему, которые были на
писаны Набоковым по-англий
ски на сотнях библиотечных 
карточек мелним почерком от 
руки. Такой экстравагантный

ла филологу: Набоков никог
да этого не писал, он не упот
реблял всяких гадостей, бого
творил дорогую мать, а еще - 
мы это уже слышали - обожал 
жену, никогда ей не изменял, 
а любил не Лауру и не Лолиту, 
а только бабочек.

Новая книга Набокова-еще 
один памятник величайшей 
щепетильности литераторов, 
маниакально озабоченных 
своей репутацией.

Российском у читателю 
«Лауру и ее оригинал» пред
ставит издательство «Азбука» 
в переводе ГБарабтарло.

А на тол и й  НО РОЛ ЕВ, 
писатель, член русского  

ПЕН-Нлуба -  
д л я  «РИА Новое тип

конференцию, на которой за
явил, что, наконец, принял ре
шение исполнить отцовскую 
волю и сжечь рукопись «Лау
ры». На изумленные вопросы 
о причинах такого решения 
сын отвечал путано: мол, пуб
ликация этой хрупкой вещи 
может повредить памяти На
бокова и стать жертвой алч
ных масс-медиа, а рукопись 
слишком трепетна...

Такие намеки еще больше 
подлили масла в огонь. После 
заявления Набокова-сына по 
литературному миру прокати
лась волна возмущения: кто 
дал ему право распоряжаться 
культурным наследием? Раз 
ни сам автор - отец, ни мать 
не решились уничтожить «Ла
уру», негоже сыну ставить пос-

смотри на арлекинов», напе
чатанный в 1974 году, а в сле
дующем - провезенный мимо 
таможенных клешней нашей 
английской приятельницей. Я 
тогда начал было переводить 
«Пнина», и мне эта новая кни
га стала лексическим пособи
ем. Кстати сказать, мне слу
чилось прочитать в несколь
ких отзывах о недавнем вто
ром издании этого перевода, 
будто я положил на этот труд 
25 лет! Это смешное недора
зумение. Я просто переделал 
свой старый вариант к 25-ле
тию первого издания, на что 
ушло три месяца», - продол
жил лингвист. По его словам: 
«В этом вымысле о вымыслах, 
которые Набоков там называ
ет арлекинами, я действи

тельно услышал иной его го
лос, словно на терцию ниже 
привычного, и эта новизна 
как-то связана была с обнов
ленным сознанием того, что 
он вот теперь живет на бе
регу Женевского озера, и кто 
знает, что он сочиняет имен
но в эту минуту», - добавил 
переводчик. «Это я узнал в 
точности через шесть лет, 
от его вдовы, сидя в его ка
бинете в гостинице на бере
гу озера, но прочитал это не- 
дописанное сочинение го
раздо позже. И опять его го
лос показался сначала не
знакомым, и, может быть, 
еще ниже тоном. Но по мно
гократном перечитывании 
кожа прозы растягивается, 
и теперь уже почти нигде не 
теснит», - рассказал пере
водчик Набокова.

Что касается самого ро
мана, то, по словам Бараб-
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Потепление климата ускоряет рост деревьев
'Потепление климата в пос

ледние полвека заставляет 
расти высокогорные сосны в 
США намного быстрее, чем 
последние четыре с лишним 
тысячи лет, что может положи
тельно сказаться на поглоще
нии растениями С02 из ат
мосферы или наоборот, при
вести к негативному результа
ту - сократить продолжитель
ность жизни деревьев, пола
гают авторы исследования, 
опубликованного в журнале 
Proceedings of the National 
Academy of Sciences.

Команда Мэтью Салзера 
(Matthew Salzer) из Аризонс
кого университета в США за
нималась изучением толщи
ны колец на срезах вековых 
сосен, растущих в горных рай
онах в штатах Калифорния и 
Невада в США. Анализируя 
срезы деревьев, продолжи
тельность жизни которых мо
жет достигать почти пяти ты
сяч лет, а так же стволы давно 
отмерших сосен, но хорошо 
сохранившихся в морозном 
высокогорном климате, уче
ные сумели оценить измене
ние средней толщины годовых 
колец за последние 4,6 тыся
чи лет.

Они отметили, что деревья, 
растущие на высотах, близких 
к высокогорному пределу (при
мерно 3,3 километра над уров

нем моря), выше которого де
ревья обитать уже не могут, 
демонстрируют заметное уве
личение толщины годовых ко
лец, начиная с середины XX 
века, причем с течением вре
мени нарастание толщины ко- 
лецтолькоускоряется. В тече
ние последних 4,6 тысяч лет 
средняя ш ирина годового 
кольца остевой сосны состав
ляла 38 миллиметров, тогда 
как за последние 50 лет она 
успела вырасти до 58 милли
метров, причем этот процесс 
идет со все большим ускоре
нием и в настоящее время 
размер годового кольца со
ставляет примерно 68 милли
метров.

Это увеличение толщины 
годовых колец касаетсятоль- 
ко деревьев, живущих в пре
делах 150 метров от верхней 
границы ареала обитания ос
тевых сосен. Здесь их рост 
строго контролируется темпе- 
ратурой климата. Сосны, 
обитающие на меньших воз
вышенностях, такой тенден
ции к увеличению толщины 
годовых колец не показывают, 
так как их рост контролирует
ся количеством осадков и 
влажностью грунта. Таким об
разом, ученым удалось уста
новить однозначную связь 
между ускорением роста ве- 
ковыхдеревьев и потеплени

ем климата в высокогорных 
районах, которая наблюдает
ся по всему миру. Так, высоко
горные районы многих регио
нов Земли демонстрируют 
сокращение объемов ледни
ков и таяние снежных шапок, 
причем, чем более высокогор
ным является регион, тем бы
стрее происходит здесь по
тепление.

Это потепление климата в 
высокогорных районах вызы
вает озабоченность у ученых, 
так как именно снежные шап
ки и ледники питают многие 
реки, воды ноторых использу
ются в дальнейшем для удов
летворения потребностей лю
дей. Если ледники будут таять 
быстрее, это может сильно 
сократить доступность пре
сной воды для людей.

Авторы исследования пола
гают, что ускоренный рост де
ревьев, вызванный потепле
нием климата, может приве
сти к сокращению их продол
жительности жизни. В то же 
самое время, этот процесс 
благоприятствует ускоренно
му поглощению парникового 
газа, С02, из атмосферы, а 
потому ускоренный рост веко
вых деревьев может иметь и 
положительное влияние на 
климат.

«РИА Новости»

ПОСКРЙ ЖДЕТ РОЭРИШЕНИЯ ТУРИСТОР
Москва планирует до 2020 

года увеличить поток иност
ранных туристов до 10 милли
онов, что практически в три 
раза больше нынешних пока
зателей, сообщил руководи
тель столичного комитета по 
туризму Григорий Антюфеев

По словам Антюфеева, в 
кризис туропоток в Москву 
сократился на 15%, однако 
комитет ожидает выравнива
ния показателей 
по числу иностран
ных гостей в 2010 
году. «По данным 
пограничной служ
бы ФСБ РФ, за 9 
месяцев текущего 
года Москву посе
тило около 2,6 мил
лиона зарубежных 
гостей, в то время 
как в 2008 году ту
ристов было более 
3 миллионов. Мы 
р а с с ч и ты в а е м , 
что в течение полу- 
года, м аксим ум  
года мы вернем 
утраченные пози
ции, а в дальней
шем наши показа
тели пойдут в 
рост», - сказал он.

Сейчас комитет предпри
нимает ряд мер, чтобы мини
мизировать отрицательное 
влияние кризиса на столич
ную туристическую отрасль.

«В начале года мэр Москвы 
Юрий Лужков положительно 
отреагировал на наше обра
щение с просьбой минималь
но секвестировать деньги, 
выделенные на развитие ту 
ризма. Кроме этого, мэр раз
решил комитету по туризму 
тратить деньги не равномер
но в течение года, а значитель
ную часть израсходовать в 
начале года. Это было важно - 
мы провели рекламные кам
пании по всему миру с целью 
удержания наших позиций на

мировом туристическом рын
ке», - сказал Антюфеев.

По его словам, с учетом па
дения турпотока отели Моск
вы загружены лишь на 50%. 
«Хотелось бы, конечно, луч
ше. но никакой трагедии не 
видим: люди работают, нало
ги в бюджет платятся», - ска
зал руководитель комитета по 
туризму Москвы.

(оворя о стоимости москов

ских гостиниц, Антюфеев от
метил, что в городе есть не 
только дорогие отели, такие 
как Ritz Carlton на Тверской, 
где номер стоит 10-15 тысяч 
долларов в сутки, но и вполне 
доступные.

«У нас, например, есть гос
тиница «Университетская», 
расположенная в 100 метрах 
от МГУ имени М.В.Ломоносо- 
ва. Современное 17-этажное 

здание, гостини
ца отремонтиро
вана, класса«три 
звезды». Номер 
в гостинице сто
ит 1,6-1,8 тысячи 
рублей в зависи
мости от сезона. 
1,6 тысячи руб
лей - это разве 
дорого для гости
ницы? Кто приду
мал, что мы доро
гие, что к нам 
ехать неудобно, 
плохо?», - заме
тил он. Глава ко
митета назвал 
сказками утвер
ждения, что Мос
ква слишком до
рогой город для

туристов.
«Проезд в метро и на дру

гих видах общ ественного 
| транспорта в Москве самый 

дешевый - аналогов такой 
дешевизны в других столи
цах мира нет. Вот, скажем, 
в Лондоне проезд на метро 
составляет 2 фунта, а это 
прим ерно  100 рублей. В 
М оскве проезд стоит двад
цать рублей с небольшим - 
то есть в пять раз дешевле», 
- добавил Антюфеев.

«РИА Новости»

Судьба крейсера «Аврора» 
под вопросом

Минобороны пока 
окончательно не опреде
лилось с будущим крей
сера «Аврора»; в каче
стве варианта рассмат
ривается вывод корабля 
из состава ВМФ РФ и 
превращение его в му
зей, сообщил представи
тель российского военно
го ведомства. «Минобо
роны рассматривает воп
рос о дальнейшей судьбе 
крейсера «Аврора». Решение 
пока не принято. Но выведение 
крейсера из состава флота и 
превращение его в музей рас
сматривается в настоящее вре
мя как один из вариантов», - ска
зал собеседник агентства.

Легендарный крейсер ока
зался недавно в центре сканда
ла после того, как на корабле 
состоялось празднование дня 
рождения журнала «Русский 
пионер», на которое были при
глашены известные политики, 
общественные деятели и биз
несмены. История привлекла 
внимание многих СМИ. После 
сообщений журналистов проку
ратура Ленинградского военно
го округа инициировала провер
ку по факту проведения вече
ринки на «Авроре», а главком

ВМФ РФ адмирал Владмир Мо- 
сорин издал приказ о запрете 
проведения на кораблях мероп
риятий, «не связанных с жизне
деятельностью войск».

Крейсер «Аврора» является 
кораблем № 1 Военно-морского 
флота России и филиалом Цен
трального военно-морского му
зея. Из орудия «Авроры» в 1917 
году был произведен холостой 
выстрел, послуживший, во вре
мя Октябрьской революции, 
сигналом к началу штурма Зим
него дворца. В Великую Отече
ственную войну крейсеру вновь 
пришлось встать на защиту Ле
нинграда - он был поставлен в 
Ораниенбауме и защищал сво
ими орудиями подходы к осаж
денному городу.

«РИА Новости»

П Р О Г У Л К И  в  
« М Е Р Т В О М  Г О Р О Д Е »

Журнал Forbes составил 
список самых экзотичных 
мест для туризма, в котором 
первую строчку занимают 
туры вукраинский Чернобыль, 
эксперт предостерегает от по
ездок в Чернобыль с неизвес
тными «туроператорами».

Крупнейшая ядерная техно
генная катастрофа в мире 
произошла на Чернобыльской 
АЭС в ночь на 26 апреля 1986 
года. Была загрязнена терри
тория площадью 160 тысяч 
квадратных километров. Пост
радали северная часть Укра
ины, запад России и Белорус
сия. В декабре 2000 года стан
ция была остановлена.

Те, кто совершает поездки в 
Чернобыльскую зону отчужде
ния с непроверенными «туро
ператорами», сильно рискуют 
быть обманутыми недобросо
вестными «бизнесменами», 
рассказал руководитель Меж
дународной общественной 
организации «Центр ПРИПЯТЬ- 
.ком» Александр Сирота.

В настоящее время туры в 
«мертвый город» предлагают 
несколько фирм. Во время эк
скурсии можно посмотреть 
Припять, взорванный реактор, 
а также рыжий лес, где дере
вья под воздействием радиа
ции стали оранжевыми. Сто
имость такой экскурсии ко
леблется от 70 до 170 долларов.

«В последние годы доволь

но широко распрост
ранилось такое явле
ние, как организация 
поездок в Чернобыль
скую зону отчужде
ния. О причастности к 
данной деятельности 
заявляют все кому не 
лень- начиная оттури- 
стических фирм-по
средников и заканчи
вая частными лица
ми, откровенно спеку
лирующими на недо

статочной информированнос
ти желающих принять участие 
в такой поездке. В большинстве 
случаев это откровенная пере- 
продажа - ф ормирование 
групп, работу с которыми цели- > j 
ком и полностью проводит при
нимающая сторона», - сказал 
Сирота.

По его словам, часто так на
зываемые «организаторы» даже 
не знают, куда они везут людей, * 
не владеют информацией о су-• 
ществующих правилах и нормах 
посещения ЧЗО, о рисках, суще
ствующих при такой поездке. В 
некоторых случаях подобные 
«бизнесмены» используют на
звания зарекомендовавших 
себя организаций, действуя яко
бы от их имени. Бывают и такие 
ситуации, когда «организато
ры» просто исчезают, собрав 
деньги с участников.

«Защитить себя от подобных 
деятелей достаточно просто - не 
нужно связываться с теми, в 
ком не уверены. Планируя по
ездку в Чернобыль, не полени
тесь узнать побольше об исто
рии этого места, о существую
щих возможных рисках. Помни
те, что Чернобыльская зона - не 
парк аттракционов. Поймите, 
нужна ли вам эта поездка и, 
если да, то Для чего. И только 
после этого принимайте окон
чательное решение», - сказал 
Сирота.
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Ученый, смотрев
на звезды

Почти неделю [рузинская национальная ас
трономическая обсерватория им. Е. Харадзе 
в Абастумани была в центре внимания иссле
дователей тайн Вселенной. Здесь проходила 
Международная конференция на тему «Изу
чение космических объектов от радио-до гам
мы - астрономии», посвященная 100-летию 
видного грузинского ученого, доктора физи
ко-математических наук, профессора М. Ва- 
шакидзе, внесшего неоценимый вклад в науку 
о Вселенной.

Его юбилей стал поводом для встречи аст
рономов, которые вспомнили коллегу, посвя
тив свои доклады и выступления его исследо
ваниям.

М. Вашакидзе скончался 27 ноября 1956 
года в возрасте 47 лет, оставив последующим 
поколениям астрофизиков ценное наследие, 
без которого невозможно было идти вперед в 
исследованиях Вселенной. Исследования гру
зинского ученого, так называемой Крабовид
ной туманности, занимающей умы астроно
мов с древних времен, поставило его в ряд 
всемирно известных исследователей этого 
явления. Оно упоминается еще в историчес
ких источниках Древнего Китая.

4 июля 1054 года на небосводе загорелась 
неведомая звезда, которая угасала почти пол
года, а затем и вовсе исчезла. Но она, оказыва
ется, оставила след в виде туманности, по очер
танию похожей на краба. Теперь уже известно, 
что явления предшествующие Крабовидной ту
манности, было ничто иное, как взрыв сверх
новой звезды в созвездии Тельца, находящей
ся от нас на расстоянии пяти тысяч световых 
лет. Многие годы считалось, что свечение Кра- 

(■ бовидной туманности -  это тепловое излуче
ние, вызванное горячим газом и недалекой от 
нее звездой. Однако это мнение ряда ученых 
взял под сомнение видный советский астрофи
зик И. Шкловский, предсказавший радиоизлу
чение Крабовидной туманности и объяснивший 
это интенсивным движением электронов в маг
нитном поле туманности.

Было высказано предположение, что если 
при изучении видимой части спектра действу
ет тот же механизм, что при радиоизлучении, 
то оно должно быть сильно поляризованным. 
Но в то время еще не существовали условия 
для проведения соответствующего экспери
мента. Однако профессор Михаил Вашакид
зе провел наблюдательный эксперимент на 
т.н. анаберационной камере Шмидта с исполь
зованием поляроида. Проведя серийное фо
тографирование Крабовидной туманности, 
грузинский ученый пришел к выводу, что она 
в оптическом диапазоне излучает не тепло
вым, а синхронным механизмом. Полученные 
М. Вашакидзе данные вызвали большой ин
терес всемирного астрономического сообще
ства, и Крабовидная туманность стала объек
том новых теоретических исследований.

Грузинский ученый занял важное место сре
ди известных астрономов, изучающих Крабо
видную туманность, о значении которой в на
уке о Вселенной видный английский ученый 
Джефри Бербридж сказал: « Я могу астроно
мию поделить на две части -  астрономию Кра
бовидной туманности и все остальное...»

Михаил Вашакидзе причастен к т.н. закону 
расширения Вселенной, который открыл зна
менитый американский астроном Эдвин Хабл 
в 1929 году. Суть закона в том, что от нашей 
галактики «разбегаются» все остальные. Ис
ходя из этого условия, по расчетам Э. Хабла, 
возраст Вселенной составляет около одного

млрд. лет. Что, впрочем, приходило в противо
речие с данными геологов, считавших, что на
шей планете Земля четыре млрд. лет. Грузинс
кий ученый же произвел свои расчеты и при
шел к выводу, что галактики от нас находятся 
гораздо дальше, чем считал Э. Хабл., и, следо
вательно, возраст Вселенной не один млрд. лет 
(по Хаблу), а до 13 млрд. лет.

Таким образом грузинский ученый оказал
ся одним из астрономов, в корне изменивших 
понятия о возрасте Вселенной.

Участники конференции вспомнили и более 
ранние исследования грузинского ученого, свя
занные с распространением космического ве
щества в межзвездном пространстве. Это был 
первый прозорливый метод, позволивший уг
лубиться в проблему и решить уравнение звез
дной статистики Шварцшильда.

М. Вашакидзе определил пространственное 
распределение звезд в любом направлении. 
Свой метод грузинский профессор открыл 
независимо и одновременно с выдающимся 
голландским астрономом Яном Оортом, поэто
му открытие вошло в науку под названием «ме
тод Вашакидзе - Оорта».

М; Вашакидзе внес значительный вклад в 
исследовании солнечной короны. Наблюдения 
верхних слоев атмосферы Солнца в то время 
возможно было только при полных солнечных 
затмениях. Под руководством и при участии 
грузинского ученого были организованы экс
педиции Абастуманской обсерватории по на
блюдению солнечной короны на Урале, в Каре
лии, Бразилии, Средней Азии, Грузии (Лагоде- 
хи). Был получен богатейший наблюдательный 
материал, который, обработав, М. Вашакидзе 
применил для изучения поляризации солнеч
ной короны с целью исследования физичес
кой природы Солнца. Оказалось, что степень 
поляризации находится в тесной связи с фор
мой короны. Было также обнаружено, что рас
сеяние света нейтрально и оно определяется 
исключительно свободными нейтронами. 
Этим заключением М. Вашакидзе практичес
ки подтвердил теорию Шварцшильда о поля
ризации света на свободные электроны.

М. Вашакидзе руководил отделом Астрофи
зики и звездной астрономии в Абастуманской 
обсерватории, был членом Международного 
астрономического Союза (MAC), членом про
блемной комиссии NAC и научных комиссий 
Астрономического Союза АН СССР Его имя за
несено в энциклопедию Грузии и биографичес
кий словарь «Астрономы», изданный в Киеве в 
1977 году, в котором названы имена лишь 400 
выдающихся астрономов всех стран и времен

Видный ученый М. Вашакидзе похоронен на 
горе Канобили, недалеко от Абастуманской 
обсерватории , где прошли годы упорного по
иска ответов на тайны Вселенной.

Знаменательно, что минуты прощания с гру
зинским астрономом совпали с затмением 
Солнца (2 декабря 1956п), исследованию кото
рого М. Вашакидзе отдавал себя без отказа.

...А всемирное признание к грузинскому 
ученому пришло четырнадцать лет спустя пос
ле смерти, когда в Брайтоне (Англия) на XIV 
Ассамблее MAC было принято решение на
звать его именем один из кратеров на Луне 
Предложение это исходило от американских 
ученых. По соседству с кратером «Вашакидзе» 
размером в более 50км. находятся кратеры 
носящие имена Гаусса. Максвелла, Галуа и дру
гих всемирно известных ученых.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

23 ноября известному гру
зинскому поэту академикуАка- 
демии наун !рузии исполнилось 
бы 100 лет. Бесконечно долго 
можно говорить об Ираклии 
Виссарионовиче. Нан о челове- 
ке, для которого долг, ответ- I- 
ственность были превыше все
го. Нак о поэте, чье творчество 
было обращено к народу и  было 
начисто лишено искусственных 
образов, усложненных при
емов. Но лучше всего привести 
слова И а тол и коса -  Патриарха 
Илии Второго, сказанные в его 
воскресной проповеди накану
не юбилея писателя: «Он на 
самом деле был избранником Божьим. Особенно это прояви
лось. когда он путешествовал в Палестине».

Подчеркнем, «избранник Божий» родился в знаменательный 
для Грузии день -  праздник «(йоргоба».

В качестве нашего несколько запоздалого поздравления пред
лагаем вниманию читателя стихотворение известного поэта 
Энвера Нижарадзе. написанное по воспоминаниям о праздно
вании 60-летия Ираклия Абашидзе, которое так и называется 
«Запоздалое поздравление»

Запоздалое поздравление
Кто дал бы мне тогда возможность

произнести хотя бы слово?
Гремели здравицы, и стоя

Вас поздравлял родной народ.
Везде стихи звучали Ваши -

с сердцами в лад. И снова, снова
хвала земная песнопеньем

взвивалась прямо в небосвод.

Подобно махвшу, как на троне,
сидели Вы в старинном кресле;

И мне казалось, временами .
взлетал куда-то потолок...

Я был волной людского моря.
Но я беззвучен был, и если

мне слово дали бы нежданно,
я б ничего сказать не смог...

Я знаю, в Вашем добром сердце
не все зарубцевались раны,

но Вы -  безжалостное время
давно осилили в бою...

Придёт пора, и всех восторгов
угомонятся ураганы,

и я возникну перед Вами,
чтоб душу Вам излить свою.

Стихи, робея, протяну Вам -
я в неизвестности сложил их;

Вы их прочтёте -  и отрадой
я долго буду окрылён.

Ведь кровь поэзии, наверно,
и у меня струится в жилах,

и я, как многие, исчезну
в бездонной пропасти времён.

Но никогда не укротится
стихов бушующее пламя,

что Вы зажгли во мне когда-то.
И разве только лишь во мне?..

Вы -  свет поэзии грузинской,
её бестрепетное знамя!

Стареет многое, но муза
подвластна вечной новизне...

К груди Вы будете прижаты
ещё не раз своим народом.

Пусть краски юности поблекли, -
была дорога далека...

Вы полномочный представитель -
всегда горящего восходом,

в борьбе спасенного, святого, -
навек родного языка!

Ваш путь поэта был тернистым,
звезда лучистая -туманна...

Вы груз писателя несёте,
а он -  нелёгок, этот груз.

Но Вы -  из стана Руставели,
собрат Паоло, Тициана,

Вы с ними связаны духовно,
и нет прочней на свете уз.

Живите долго! Много дольше -
стихами, что нежны и громки;

учите юных петь Отчизну,
любовь к которой -  горяча.

Пройдут года, пройдут столетья, -
таким узреют Вас потомки:

в одной руке -  отцовский посох,
в другой -  зажженная свеча...

Перевод Натана БА АЗОВА



П освящ ается 20 -л ети ю  
падения Берлинской стены

Правительство 
Германии помогает 
жителям, 
пострадавшим 
от конфликта

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Германии в Грузии Патриция 
Флор вчера приняла участие в це
ремонии передачи дров для отопле
ния зданий и домов в селах Горийс- 
кого района в зимний период.

Дрова предназначены для 300 се
мей, проживающих в селе Квархити 
(орийского района, а также сельских 
клубов и домов культуры в восьми 
селах Горийского района.

Как сообщили «Новости-1рузия» в 
пресс-службе Посольства Германии, 
стоимость указанной гуманитарной 
помощи - 50 тыс. евро. Общий объем 
помощи, которую правительство Гер
мании выделило для Грузии после 
войны с Россией в августе 2008 года, 
составляет 10 млн. евро.

В церемонии передачи помощи 
приняли участие представители 
правительства Грузии, международ
ных организаций CARE и UNHCR (Уп
равление Верховного номиссара 
ООН по делам беженцев), которые 
способствовали осущ ествлению  
данного проекта.

20 ноября 2009 года в Институте (ёте 
состоялся литературный симпозиум с 
участием немецких и грузинсних пи
сателей. Вступительным словом ве
чер открыл директор института госпо
дин Вернер Вёль. Организатор вече
ра переводчик Натия Микеладзе под
черкнула, что известное немецкое из
дательство «Фишер» порекомендова
ло пригласить автора нескольких бес
тселлеров Клаудию Руш для участия 
в литературном симпозиуме. Ее твор
чество хорошо известно не только в 
(ермании, но и в Европе.

Затем ведущий вечера Рати Амаг- 
лобели предоставил слово писателям 
Анне Кордзая - Самадашвили, пере
водчику произведений Клаудии Руш 
на грузинский язык; Теоне Доленджаш- 
вили, лауреату премии «Саба» - 2008; 
Лаше Бугадзе, Шота Яташвили и Ле
вану Беридзе, проживающему в насто
ящее время в (ёрмании. После прочте
ния своих произведений писатели от
ветили на вопросы читателей.

Свои рассказы «Подозрение» и 
«Шведская баржа» лрочла Клаудия 
Руш. Организаторы хорошо позаботи
лись о читателях. Слушая немецкую 
речь автора, они одновременно могли 
на большом экране читать текст по-

И сноска — Карабах!

грузински, не теряя времени на синх
ронный перевод.

Познакомив слушателей со своим 
творчеством, писатели разошлись по 
разным комнатам, предоставив чита
телям возможность в более непринуж
денной обстановке обсудить с автором 
заинтересовавшие их проблемы, ото
браженные в их произведениях.

Клаудия Руш, рисуя в своих произ
ведениях повседневную жизнь рядо
вых писателей тоталитарного режима

коммунистической ГДР, ярко показа
ла, как, опираясь на спецслужбы, этот 
режим запугивал, подавлял и калечил 
души и судьбы отдельных людей, раз
рушал семьи. Отвечая на вопросы чи
тателей, Клаудия Руш отметила, что 
она была удивлена тем, что проблемы 
граждан Восточной (ермании оказа
лись близки и гражданам Западной 
(ёрмании. Со временем ее рассказы 
стали переводиться и издаваться в 
различных европейских странах. Осо
бенно ее поразило издание рассказов 
в Греции. Но позже ей стало ясно, что 
диктаторские, тоталитарные режимы

Заслуженный журналист Грузии, 
президент ассоциации долгожителей 
«Саване» Хачатур Арамович Вартанян 
-  человек с интересным прошлым, 
многое повидавший в своей жизни... 
Хачатур никогда не отказывался от 
рискованных поездок в зоны горячих 
конфликтов. Он всегда с честью выхо
дил из самых рискованных ситуаций.

В 1974-1976 гг работал корреспон
дентом в газете «Советский патриот». 
В свое время работал в грузинской 
информационной программе «Моам- 
бе». Неоднократно бывал по роду сво
ей деятельности в Карабахе. На сегод
няшний день Хачатура Арамовича вол
нует конфликтный вопрос, в котором 
наши народы не пришли к общему 
мирному урегулированию.

Когда конфликт был в самом разга
ре, главный редактор программы «Са- 
гамо мшвидобиса» Мамука Арешидзе 
предложил ему поехать в Карабах. Так 
как Хачатур Арамович незадолго до 
этого побывал в нескольких конфликт
ных регионах (Чечня, Чернобыль), он не 
отказался и на этот раз. Получил коман
дировочное удостоверение и отправил
ся выполнять поручение. Встретился 
со своим другом -  корреспондентом по 
Армении программы «Время» Влади
миром Назаряном, который отговари
вал его от поездки в Карабах, предла
гая ему готовый сюжет. Но все-таки 
журналистское «эго» заставило отбро
сить страх и увидеть все своими глаза
ми. Он увидел ужас, который царил в

во всех странах одинаковы, и стрем
ление к свободе у людей в разных стра
нах так же одинаково.

Касаясь впечатлений от пребыва
ния в Тбилиси, Руш рассказала, что 
для более близкого знакомства с го-

симпозиуме писатели выступили с 
кратким резюме, поблагодарив орга
низаторов за прекрасно проведенный 
вечер.

Директор института господин Вер
нер Вёль преподнес в дар всем участ
никам симпозиума прекрасно издан
ный журнал по искусству и сборник 
прочитанных рассказов -  «1989 -  2009 
- в текстах отображенное время», по
священное 20-летию падения Берлин
ской стены. Куратор сборника - Рати 
Амаглобели.

Реваз ТОПУРИЯ

столице Карабаха Степанакерте. Не 
думал, что останется в живых, но Бог 
миловал, и он сделал хороший репор
таж. Когда он приехал в 1рузию, его ре
портаж прошел в эфир.

В 1985 году Хачатур Вартанян про
вел в Бакуджаз-фестиваль, в котором 
принимал участие близкий друг юно
сти Вагиф Мустафа -заде, закончив
ший Тбилисскую консерваторию. 
Среди друзей Хачатура были также 
Тофик (улиев, Рашит Бейбутов. Элчин

Саид-заде и многие другие выдающи
еся люди. Поверьте, ему было сложно 
находиться меж двух огней. Азербай
джанцы для него были так же близки, 
как и армяне.

Недавно у Хачатура появилось же
лание вновь побывать в Карабахе. Уви
деть, как живет народ. Он отправился 
с молодежной группой на автобусе. 
Доехали до fopnca, где он встретился 
со своими коллегами. Затем они от
правились в Степанакерт, пообщались 
с коллегами, воевавшими в Карабахе. 
Он вспомнил о своей встрече с баро
нессой Каролиной Кокс-членом анг
лийского парламента. Она привезла 
гуманитарную помощь в Карабах. Там 
же повстречался с журналистами из 
Финляндии и Норвегии.

Во время своей нынешней поездки 
в Карабах X. Вартанян заметил много 
отрадных перемен, заметно преобра
зовавших облик города. На смену раз
валинам здесь выросли новостройки, 
наладилась торговля, заработали не
большие предприятия, (ород, наконец, 
зажил полнокровной жизнью, вселяя 
надежду, что ужасы прошлого на этой 
земле никогда не повторятся.

Время летит. Поколения сменяют
ся поколениями, и очень хочется ве
рить, что будущее будет мирным, и 
наши дети не застанут те ужасные вре
мена, которые перенес наш народ.

Михаил АКОПЯН 
Марианна ДЖ АЛАБЕКОВА

должилось в кафе, где был продегус
тирован отличный грузинский коньяк. 
Клаудия со смехом и удовольствием 
отметила, что осталась довольна из
бранным маршрутом и что она полна 
впечатлений.

Под занавес все участвующие в

родом и его писателями Анна Кордзая 
- Самадашвили предложила ей нео
бычный маршрут-посещение знаме
нитых тбилисских серных бань, после 
чего знакомство с жизнью города про-
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Эпилепсия
Это греческое слово, переводится как «схватывать» или «нападать». За

болевание было описано медиками еще в  древности, образно и ярко на про
тяжении веков отражалось во многих художественных произведениях. Ста
тистические данные говорят о том, что около 50 миллионов людей на пла
нете страдают этой болезнью! У  одного процента населения хотя бы раз в 
ж изни случается эпилептический припадок. Если эпилептические присту
пы у  взрослых наблюдаются в 0,5-1,2 процентах, то у  детей отмечаются зна
чительно чаще -  4-5 процентов. Установлено, что 90 процентов эпилепти
ческих припадков у  детей приходится на первые годы жизни. Чем старше 
ребенок, тем меньше вероятность возникновения эпилепсии. Это связано 
со снижением судорожной готовности (эпилептической активности) голов
ного мозга у  детей по мере взросления.

Какими только ни были названия эпилепсии за многовековой период 
существования: «священная», «демоническая», «падучая» болезнь. Дей
ствительно, эпилепсия -  болезнь загадочная, внушающая страх, ужас, ж е
лание скрыть от окружающих страдание этой болезнью.

М ы встретились с главным специалистом Национального института 
неврологии Владимиром МАЙСУРАДЗЕи задали ему несколько вопросов.

-  Что же известно современным 
врачам о механизмах, лежащих в 
основе эпилепсии?

- Причинами разрушающими нор
мальную биоэлектрическую актив
ность головного мозга, формирующи
ми эпилептическую активность, явля
ются нарушения соотношений между 
активными веществами, медиатора
ми головного мозга тормозящего и 
возбуждающего характера. Также име
ют значение нарушения проницаемо
сти нервных клеток и водно-солевого 
обмена.

До поры до времени все эти патоло
гические процессы протекают неза
метно, но начинают проявляться при 
травмах головного мозга, нарушениях 
мозгового кровообращения, опухолях,

инфекциях, интоксикациях. В ряде слу
чаев для развития эпилепсии бывает 
достаточно наследственных факторов, 
врожденной предрасположенности.

Если в качестве причины развития 
эпилепсии обнаруживается какое- 
либо Органическое заболевание, то 
говорят о вторичной, симптоматичес
кой эпилепсии.

Различают локализованные и гене
рализованные формы эпилепсии. Ло
кализованные формы иначе называ
ют еще локальными, фокальными или 
парциальными. В таких случаях эпи
лептический очаг локализован в оп
ределенной области коры мозга. При 
генерализованных формах весь мозг 
принимает участие в процессе при
падка. Возможно этапное развитие

эпилептического процесса: начав
шись как локальный, приступ затем 
трансформируется в генерализован
ный. Такие эпилептические приступы 
называют вторично генерализованны
ми.

- Батоно Владимир, сколько групп 
эпилептических припадков бывает?

- При всей разновидности эпилеп
тических припадков их можно разде
лить на две группы. Это два разных 
вида эпилепсии, принципиально отли
чающиеся друг от друга и требующие 
разного подхода к лечению. Речь идет 
о больших эпилептических припадках 
и малых припадках. Постановка диаг
ноза эпилепсии является для врача 
ответственным делом и требует тща
тельного обследования -  проведения 
электроэнцефалографии, нейросо- 
нографии, компьютерной или магнит
но-резонансной томографии, доппле
рографии сосудов головного мозга,

позитронной эмиссионной томогра
фии.

В лечении эпилепсии у детей, на
пример, активную роль должны играть 
родители, так как лечение может 
длиться годы, а иногда и всю жизнь. 
Основная цель лечения -  предотвра
щение возникновения приступов, 
либо, по меньшей мере, максималь
ное снижение их частоты и интенсив
ности. Выбор противоэпилептическо- 
го препарата определятся типом при
падка , индивидуальной переносимо
стью лекарства.

Существуют жесткие принципы ле
чения эпилепсии, которым должен 
следовать врач и о которых обязаны 
знать родители больного ребенка. 
Дозы противоэпилептических средств 
должны соответствовать возрасту ре
бенка. В самом начале лечения воз
растную дозу назначают не сразу в 
полном объеме, а увеличивают ее по
степенно, пока не подберут оптималь
ную. Эффективность дозы оценивает
ся не ранее через две недели приема.

Препараты ребенокдолжен прини
мать непрерывно и регулярно!

При эпилепсии недопустимо ре
шаться на лечение только раститель
ными, гомеопатическими средства
ми!

Их можно использовать лишь как 
вспомогательные средства. В настоя
щее время при своевременно и пра
вильном лечении эпилепсии у многих 
детей припадки полностью проходят.

В некоторых случаях врачи прибе
гают и к хирургическому методу лече
ния парциальных форм эпилепсии -  
если противоэпилептические сред
ства в течение двух лет применения 
не дали результата.

Полезно знать

Целебные свойства смородины

Черная и красная смородина принадлежит к тем 
редким ягодам, которые прекрасно вызревают в хо
лодном климате. При этом она настолько неприхот
лива, что даже начинающий садовод может полу
чить неплохой урожай. Более того, чем суровее и 
холоднее климат, в котором была выращена ягода, 
тем богаче она витаминами! Самая вкусная -  чер
ная смородина. Она и слаще, и гораздо полезнее, 
чем красная.

Чем же хороша смородина? Она содержит огром
ное количество витамина С, по его концентрации ус
тупая только шиповнику, - притом смородина еще и 
вкусна, чего не скажешь о шиповнике. Ну а где вита
мин С, там и профилактика простуды и инфекций, 
и тонизирующий эффект, победа над усталостью и 
плохим аппетитом. Аскорбинка хорошо выводит из 
организма никотин, так что ягоды помогают бросить 
курить или хотя бы свести к минимуму вред от этой 
пагубной привычки. Черная смородина богата и 
другими витаминами -  В1,В2, В6, РР, D, Е, К, а так
же каротином, глюкозой и фруктозой, содержит 
лимонную и яблочную органические кислоты, пек
тины, эфирные масла, микроэлементы.

Смородина нормализует свертываемость крови, 
улучшает работу печени и почек, укрепляет крове
носные сосуды и препятствует образованию тром
бов. Наконец, другой ценный микроэлемент черной 
смородины, магний, помогает при гипертонии.

Проигрывая по содержанию витаминов, красная 
смородина берет реванш над черной по количеству 
железа, которое нужно вашему организму, и калия, 
необходимого для нормальной работы сердца и под
держания водного баланса. Красная смородина -  
лучшее средство от отеков!

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

«Дерево долголетия»

В последнее время женские доброкачествен
ные опухоли все чаще перерастают в злокаче
ственные. Но рака можно и не допустить: листья 
персика способны повернуть развитие опухоли 
вспять.

Специалисты неоднократно наблюдали, как 
фиброзно-кистозная мастопатия переходила в 
рак молочной железы, а миома -  в злокачествен
ную опухоль матки. И это, скорее, правило, чем 
исключение. Поэтому не обращать внимания на 
лечение этих заболеваний нельзя.

Лечение, которое обычно предлагает маммо
лог или гинеколог, связано с операцией или при
емом гормонов. И то, и другое плохо. Хирург 
лишь убирает проявления болезни. Ф иброзно
кистозная мастопатия через два-три года появит
ся снова. При этом вдоль шва, который оставил 
скальпель, образуется кист еще больше, чем 
было, утверждают фитотерапевты.

Гормональное лечение еще хуже. Оно ведет к

п о л но м у  р а сстр о й ству  
организм а. Нарушается 
баланс эндокринной сис
темы, выходят из строя 
почки, печень, сердечно
сосудистая система.

Еще Авиаценна, извест
ный врачеватель древнос
ти, знал, что женские забо
левания типа мастопатии, 
миомы или эндометриоза 
можно победить без ножа. 
Для лечения он брал лис
тья и цветки персика. В 
Китае и сегодня персик по
читаем не меньше, чем 
женьшень. Там его называ
ют «деревом долголетия».

А вот водный экстракт 
из листьев персика по
явился благодаря уральс
ким народным знахарям. 
Листьями персика они ле
чили запущенных раковых 
больных, от которых уже 
отказались онкоцентры.

Через месяц-полтора 
практически у всех прохо

дили боли. Персик снимал токсикоз болезни. И 
жили люди в несколько раз дольше того срока, 
что был им отпущен врачами. Это при том, что 
их болезнь достигла очень поздней стадии!

Информация об одном таком целители дошла 
до Вениамина Петрова, директора Пермского на
учно-производственного объединения. И он при
гласил знахаря в качестве консультанта для со
здания препарата. Препарат получился, его воз
можности превзошли все ожидания.

Три месяца лечения экстрактом персика -  и мо
лочные железы, пораженные ф иброзно-кистоз
ной мастопатией, становятся мягким и и безбо
лезненными у 95 процентов женщин.

Миомы размером 9-16 недель после полугода 
применения экстракта уменьшаются вдвое. Об
ратите внимание -  применяется только экстракт! 
Если же принимать его в комплексе с травами, 
то результаты можно получить просто потрясаю
щие.
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Ужасы от
и меры по нж

С начала перестройки прошло много лет.
Правительство прикладывает невероятные 
усилия для того, чтобы в Грузию как можно 
больше привлечь инвесторов, что призвано 
улучшить экономическое положение респуб
лики и обеспечить трудоустройство населе
ния. Сделано немало; народ постоянно обес
печен электроэнергией и газом, создаются 
новые предприятия, но вместе с этим опре
деленная часть населения все еще остается 
за чертой бедности, т.е. бедствует.

Конечно, большая часть инвесторов спо
собствует улучшению экономического поло
жения людей, однако есть и такие, которые 
являются ужасом для народа. В частности, 
таким является гигант-монополист Казтранс- 
газ.

Хочу провести параллель с ТЭЛАСИ. Он - 
тоже гигант-монополист, но его действия на
правлены не только на получение прибыли на 
вложенный капитал. Они отмечены доброже
лательным отношением к людям, понимани
ем их нужд, их тяжелого социального положе
ния.

ТЭЛАСИ в своем развитии, прежде всего, 
за счет своего капитала обновил электропро
водку в городе. Также за счет своего капитала 
им закуплены электросчетчики для каждой 
отдельно взятой квартиры (потребителя элек
троэнергии). Кроме того, в подъездах домов, 
также за счет своего капитала, ТЭЛАСИ уста
новил шкафы, где размещаются электросчет
чики. Находясь в шкафах, электросчетчики 
защищены от постороннего вмешательства, 
в связи с чем хищение электроэнергии ис
ключено. Нет никаких скандалов и судебных 
разбирательств, за исключением единичных 
случаев, когда при отсутствии другого выхо
да устанавливаются общие электросчетчики.
Это в основном бывает в гостиницах, занятых 
беженцами, где на маленькой площади прожива
ет повышенное количество людей.

Что же происходит в системе монополии Казт- 
рансгаза? В противоположность ТЭЛАСИ Казт- 
рансгаз потребовал от населения плату за трубо
провод, проведенный от центральной линии до 
квартиры. Люди, боясь остаться зимой без газа, 
отдавали последнее.

Да как это можно? Даже человек, потерявший 
приличие, не станет требовать у обнищавшего на
селения плату за оборудование для доставки сво
его товара к м есту реализации. Мало того, в про
тивоположность ТЭЛАСИ Казтрансгаз требует 
плату за газовые счетчики, т.е. жители квартиры 
должны иметь свои газовые счетчики для того, 
чтобы Назтрансгаз определил бы объем своего 
продаваемого товара (газа).

Это невольно порождает следующую аналогию.
Получается, если старуха решила купить поми
доры или картофель, то она должна иметь свои 
весы, как при покупке газа люди должны иметь 
свои газовые счетчики. Мало того, если при про
верке газовый счетчик в квартире не понравится 
Казтрансгазу, то жители квартиры должны его за
менить, т.е. за свой счет купить его у Казтрансга- 
за. Но есть ли деньги у людей? Об этом в Казтран- 
сгазе не задумываются.

Как видите, две монополии, находясь в одном и 
том же городе, имеют противоположное мышле
ние, а отсюда и противоположные направления.

Одна монополия имеет здоровое человеческое 
мышление, а другая, несмотря на безработицу в 
республике и бедственное положение людей, не 
стыдясь, направила все свои усилия на получе
ние максимальной прибыли на вложенный капи
тал.

Если ТЭЛАСИ для исключения хищений элект
роэнергии поставил электросчетчики в шкафы, 
которые установлены в подъездах, то Казтрансгаз 
в борьбе с хищением газа ограничился тем, что 
газовые счетчики, установленные в квартирах, по
местил в полиэтиленовые мешки, которые затем 
запломбировал. При этом, если за состояние 
электросчетчиков люди не несут ответственность, 
то за состояние газовых счетчиков, полиэтилено
вых мешков и пломб отвечают жители квартиры. 
При этом газовые счетчики периодически прове
ряются, и если на них обнаруживаются какие-либо 
следы прикосновения, то жители квартиры подо
зреваются в хищении газа, и это несмотря на то, 
что счетчики находились в опломбированных по
лиэтиленовых мешках, которые не имеют никаких 
изъянов, и пломбы на них не нарушены.

Далее начинается судебное разбирательство. 
Вследствие этого людям наносится моральный 
ущерб и ухудшение здоровья. Это, в свою очередь, 
требует большие денежные средства на лечение. 
Однако у большинства людей этих средств нет.

Сколько можно терпеть действия этой монопо
лии?

Во-первых, размещение газовых 
счетчиков в квартирах небезопасно.

Во-вторых, неприятно, когда ежеме
сячно в квартиру заходит совершенно 
посторонний человек для осмотра 
счетчика и записи его показаний. К 
этому же надо добавить, что в Тбили
си выявлены опасные инфекции ви
русного гриппа и менингита, не исклю
чено, что инкассатор может заразить 
всю семью, включая детей. При этом, 
для достижения максимальной при
были на вложенный капитал, как это 
исходит из вышеизложенного, Назт
рансгаз ни чем не брезгует.

Хотим отметить, все, что творит 
Казтрансгаз, достигается благодаря 
молчаливому согласию правитель
ства. Не мешает ему и оппозиция, ко
торая борется только за власть, не 
замечая злодеяний единичных моно
полий, в частности, Казтрансгаза.

Если мы хотим иметь в своих рядах 
основную массу народа и их голоса на 
выборах, то мы, прежде всего, долж
ны бороться за благополучие людей. 
В частности, мы должны заставить 
Казтрансгаз поступать так же, как по
ступает ТЭЛАСИ.

Казтрансгаз должен вынести все 
газовые счетчики из квартир поку
пателей газа. Создать такое обору
дование, при котором будут сохра
няться газовые счетчики при пол
ном отсутствии хищения газа, как 
это делается в г. Гори. Там газовые 
счетчики расположены в подъездах 
и защищены железными ящ иками. 
Ж ители не несут никакой  о тве т
ственности за сохранность газовых 

счетчиков и хищение газа. Там этого вообще 
нет и что главное, нет судебны х ра зб и р а 
тельств.

Газовые счетчики должен приобретать непос
редственно Казтрансгаз, как монополист, реали
зующий газ. Ответственность за сохранность га
зовых счетчиков и исключение хищения газа дол
жна также лежать на Казтрансгазе. Вследствие 
всех этих мероприятий прекратятся судебные 
разбирательства.

Ничего нового в это дело мы не вносим. Все это 
осуществляется монополией ТЭЛАСИ и Горигаз.

Тбилисцы -  доброжелательные и терпеливые 
люди, но ужасы от Казтрансгаза пора прекратить.

Просим президента и правительство принять 
все меры для того, чтобы оградить жителей 
Тбилиси от посягательств Казтрансгаза и ре
комендовать выполнить все указанные в данной 
публикации мероприятия. Мы также просим оп
позицию оказать воздействие на Казтрансгаз, 
чтобы он выполнил вышеизложенные меропри
ятия.

Просим Казтрансгаз сообщить редакции, какие 
меры будут приняты по устранению недостатков 
в его деятельности, перечисленных в этой публи
кации.

Юрий НАДИМАШВИЛИ  
Кандидат сельскохозяйственных наук, 

старший научный сотрудник.

Опомнились только зимой!
Из квартир четвертого квартала 

проспекта Важа Пшавела стали выно
сить в подъезды газовые счетчики. 
Жильцы не против, особенно из числа 
тех, кто не ворует голубое топливо. 
Хлопот, конечно, будет меньше. Да и 
от частых посещений проверяющих 
будут избавлены. Но нас, жильцов, не 
устраивает, что операция эта прово
дится зимой, когда тепло в квартирах 
зависит от наличия газа. Претензии к 
рабочим, которые занимаются выно
сом счетчиков, естественно, ничего не

дают. Они получили задание проби
вать дырки в стенах (отчего, кстати, 
замусорены все лестничные площад
ки), устанавливать новые приборы, вот 
они и выполняют.

Ну, с мусором как-нибудь разбе
ремся, хотя в любой цивилизованной 
стране это взяли бы на себя службы 
муниципалитета. А нак жить в холод
ных квартирах все то время, пока бу
дут устанавливаться счетчики, и пода
ча газа будет прекращена, да еще в 
условиях, когда в городе берет разгон

свиной грипп? На чем готовить еду 
тем, у кого нет электрических плиток и 
керосинок? На газовых баллончиках? 
Но ведь заправка их стоит денег, кото
рых у большинства населения просто 
нет.

А летом весь этот процесс люди пе
режили бы куда спокойнее. Но что по
делать, если светлая мысль о перено
се счетчиков посетила руководство 
Казтрансгаза только на пороге декаб
ря? Хотелось бы пожелать ему, руко
водству, все свои действия сообразо

вывать с интересами потребителей, 
что, кстати, также принято в цивили
зованных странах.

Пока же мы находимся в полном не
ведении -  как долго будет отсутство
вать газ в наших корпусах, и как мы 
выйдем из создавшейся ситуации. И 
еще - в неприятном ожидании; какой 
сюрприз от Казтрансгаза нам ждать 
в ближайшее время.

От имени жителей 
четвертого квартала 
Гиоргий КОРИНТЕЛИ



КОНКУРС

«Очень здравствуйте!»

Сравнительно недавно в Москве про
шло чествование пятидесяти лауреатов 
Международного Пушкинского конкурса 
для педагогов-русистов на тему "Русский 
язык: учить нельзя забыть, Где ставят за
пятую ваше государство и ваши учени
ки?" Белый зал Московской мэрии, где 
уже в девятый раз проходила торже
ственная церемония, взорвался аплодис
ментами. Среди победителей были три 
педагога из 1рузии -  Заира Давианти, Ма
рина Бидзинашвили (Рустави) и Валенти
на (йоргадзе (Тбилиси).

Пушкинская премия была учреждена 
в 2000 году, чтобы морально поддержать 
и материально поощрить самых энергич
ных и талантливых педагогов-русистов 
стран ближнего зарубежья. В нынешнем 
году в конкурсе приняли участие еще и 
учителя из Болгарии, Германии и Израи
ля. Организаторы конкурса: правитель
ство Москвы, "Российская газета" при под
держке Министерства иностранных дел 
РФ

В письмах, адресованных лауреатам, 
председатель Оргкомитета Международ
ного Пушкинского конкурса, заместитель 
главного редактора «Российской газеты» 
Ядвига Юферова отметила, что «язык 
должен оставаться вне политики, его 
нельзя использовать как боевое оружие. 
В конце концов, политики приходят и 
уходят, а цивилизация культуры остает
ся. Слово остается, чтобы сберечь и зак
репить знания друг о друге, культуру друг 
^доуга, восхищение друг другом, которо
го так много было в нашем общем про
шлом. Музы, а не пушки, это и наше об
щее будущее». Ядвига Юферова побла
годарила учителей за подвижнический 
труд, за любовь к русскому языку. «Толь
ко так мы сможем сохранить все то важ

но е , объединяющее наши народы, чтобы 
наши дети и внуки без страха и виз езди
ли друг к другу в гости и всегда находили 
общий язык в этом бушующем море», - 
отметила она. И рассказала любопытную 
историю: «...Когда одна замечательная 
учительница русского языка зашла 1 сен
тября в грузинский класс, ей вдруг хо
ром дети сказали: «Очень здравствуйте». 
Поддержали, как могли. Каждому из вас 
я мысленно говорю много раз: «Очень 
здравствуйте». По мнению Я. Юферовой, 
«быть учителем -  это всегда подвиг. Быть 
учителем русского языка в [рузии, пере
жившей вооруженный конфликт с Рос
сией, это подвиг вдвойне».

Интересно, что за годы существова
ния конкурса в (рузии набралось целых 
24 лауреата Международного Пушкинс
кого конкурса, причем трое из них ста
новились лауреатами дважды -  это Лали 
Тарашвили (2006, 2007), Жанна Вардзе- 
лашвили (2001, 2007) и координатор Пуш
кинского конкурса в Грузии, президент со
циально-культурно-образовательного 
центра соотечественников имени Ж. 
Шартава Виктория Попова (2002,2007).

По инициативе центра имени Шар
тава, всемерно поддержанной Союзом 
российских соотечественников «Отчиз
на», в Тбилиси съехались лауреаты Пуш
кинской премии, педагоги-русисты - все
го около 30 человек. Они приняли учас
тие в круглом столе "Русский язык как 
иностранный в Грузии - проблемы и перс
пективы" организованном Союзом "От
чизна" Обсуждение животрепещущих 
проблем сохранения русского языка про
шло в Центральном детском театре име

одна из главных составляющих знании 
подрастающего поколения о богатом ду
ховном наследии России, о ее вкладе в 
общемировой фонд культуры. Сегод
няшний выпускник грузинской школы, и 
это не секрет, а печальный факт, очень 
слабо владеет русским языком и чаще 
всего почти не имеет представления о 
культуре России. Даже о классической, 
не говоря уже о современной. До пре
делов сузившийся русский мир в [рузии 
не дает возможности языковой практи
ки для молодого поколения. За круглым 
столом обсуждались и вопросы учас
тия СМИ в деле сохранения русского 
языка.

На протяжении многих веков он был 
средством межнационального общения 
в нашей стране, славившейся добрыми 
традициями по отношению к русскому 
языку, о котором с любовью и почтени
ем отзывались Илья Чавчавадзе, Важа

ни Нодара Думбадзе. Кстати, среди лау
реатов, принявших участие в круглом 
столе, сотрудница Министерства образо
вания и науки [рузии Лиана Чарквиани.

-"Русский язык: учить нельзя забыть, 
[де ставят запятую ваше государство и 
ваши ученики?» - на этот вопрос нужно 
было ответить неформально, откровен
но, чтобы эссе стало своего рода испо
ведью педагога. Конкурс проходит под 
патронажем Людмилы Швецовой, перво
го заместителя мэра в правительстве 
Москвы, руководителя Комплекса соци
альной сферы. - говорит В. Попова. -  Она 
всегда очень тепло говорит о лауреатах 
из [рузии и даже цитирует строчки из их 
сочинений, хорошо знает наш центр име
ни Шартава. На мой взгляд, конкурс воз
вращает преподавателям русского язы
ка и литературы чувство собственной 
значимости, престижности профессии, 
дает учителям заряд, которого хватает 
на много лет.

Давно в воздухе витала идея собрать 
со всей Грузии лауреатов Пушкинского 
конкурса, получивших премию в разные 
годы. Собрать, чтобы обсудить, как кон
курс повлиял на судьбу, профессиональ
ную деятельность каждого, дал ли он 
новые ориентиры для сохранения рус
ского языка, русской культуры в Грузии. 
Знаменательно, что эта идея была реа
лизована в юбилейный год Пушкина, 
потому что все мы, по меткому опреде
лению Л. Швецовой, родня по Пушкину. 
Многие впервые познакомились друг с 
другом на круглом столе, живо обсуж
дали проблемы, стоящие сегодня перед 
преподавателями русского языка как 
иностранного. Были приглашены не 
только лауреаты, но и ведущие педаго
ги русского языка из русских секторов 
школ, руководители организаций сооте
чественников, входящих в союз «Отчиз
на». Обсуждались проблемы нехватки 
учебников, методических пособий, ху
дожественной литературы на русском 
языке, аудио- и видеоматериалов. Сто
ял вопрос о престиже самой профессии 
преподавателя русского языка в Грузии. 
Участники круглого стола спорили, раз
мышляли о том, где находятся ресурсы 
для улучшения качества преподавания; 
Подчеркивалось, что учебники русского 
языка нового поколения, созданные в 
Грузии, слишком мало места уделяют 
вопросам руссной культуры, а ведь это

жественный руководитель - председа
тель "Славянского Дома" [рузии, замести
тель президента Союза российских со
отечественников в [рузии «Отчизна» по 
вопросам образования Нелли Родионо
ва), а также артистов Тбилисского госу
дарственного академического русского 
драматического театра имени А. (рибое- 
дова. Актер Валерий Харютченко пока
зал отрывки из своего моноспектакля 
«Мне скучно, бес... Чур-чур меня!» по 
драматическим произведениям Пушки
на, а Этери Маглакелидзе и Дмитрий 
Спорышев перевоплотились в любимых 
персонажей «Евгения Онегина». В каче
стве режиссера этого действа выступил 
поэт, филолог Серго Нения, принявший 
также участие в работе круглого стола.

Были в этот день подарки и другого 
характера -  педагогам вручили ценные 
книги от «Отчизны», а также альманах 
русскоязычных поэтов, принявших учас
тие в III международном русско-грузинс
ком поэтическом фестивале, который 
ежегодно проводит международный 
культурно-просветительский союз «Рус
ский клуб».

Расставаясь, учителя из разных горо
дов Грузии выразили общее мнение: по
чаще бы происходили такие встречи пе- 
дагогов-единомышленников.

- Проведение таких конкурсов полез
но и необходимо для сохранения рус
ского языка, русскоязычного простран
ства. - уверен президент Союза россий
ских соотечественников в Грузии «Отчиз
на» Валерий Сварчук. -  Ведь подобные 
замечательные творческие соревнова
ния профессионалов своего дела -  это, 
прежде всего, общение, моральная и 
материальная поддержка педагогов. 
Положение русского языка очень слож
ное, он потерял в Грузии прежние пози
ции, поэтому мы нуждаемся в общении, 
встречах, в проведении различных фе
стивалей, культурных и спортивных ме
роприятий. И нужно непременно сохра-

Пшавела, Якоб [огебашвили, Акакий Це
ретели. Всем известно, что именно бла
годаря переводам русских переводчиков 
с шедеврами грузинской литературы по
знакомились и народы Европы.

Хочу подчеркнуть, что круглый стол 
носил неформальный характер, прохо
дил заинтересованно, в спорах. Было 
очевидно, что собрались лучшие педа
гоги Грузии, выносившие на обсуждение 
наболевшие вопросы, что, несмотря на 
сложные отношения между Россией и 
[рузией, заинтересованность в изучении 
русского языка отнюдь не уменьшилась. 
И многие обращаются к частным педа
гогам. чтобы глубже изучить русский 
язык.

Еще один момент: на круглом столе 
говорили о нужной и плодотворной дея
тельности неправительственных органи
заций, проводящих немало мероприятий 
по сохранению русского языка, работаю
щих слаженно.

После интересного диалога состоял
ся концерт с участием солистки санкт- 
петербургского театра «Зазеркалье» На
тальи Ганиной, Ии Томаш, детского во
кального ансамбля «Нолокольчики» (худо

нить память о том, что мы все жили в 
едином государстве, имели общую куль
туру, но, к сожалению, стали стреми
тельно терять эту общность. Я доволен 
тем, как прошел круглый стол. Встреча 
получилась очень интересной, насыщен
ной, возникла острая полемика. По мно
гим вопросам было достигнуто взаимо
понимание. Кстати, в круглом столе при
няла участие и наша гостья из Армении 
-  лауреат Пушкинской премии Нонна 
Багдасарова.

Отдельная тема -  сентябрьская поез
дка лауреатов в Москву. Здесь их ожида
ли встречи с коллегами из лучших мос
ковских школ, с деятелями культуры, на
уки, журналистами, писателями, руково
дителями престижных вузов, экскурсии, 
посещение театров, а также подарки. 
Церемония награждения произвела 
сильное впечатление на Пушкинских ла
уреатов. Каждый сам лично хотел сказать 
слова благодарности организаторам кон
курса. К сожалению, сделать это смогли 
не все желающие, время было очень ог
раничено.

Инна БЕЗИРГАНОВА



ЭЗОТЕРИКА

ЗА ГРАНЬЮ ВСЕЛЕННОЙ

Продолжаем публиковать 
статьи писателя-эзотерика 

Гиви А лазнис 'Пирели по 
вопросам космогонии 

древних.

(Начало см.: № 94. 2008 г.
№№ 51, 70, 82, 88. 2009 г.)

Я считаю себя вправе отве
тить на ряд заданных читателя
ми вопросов. Второй из этих 
вопросов таков: "Фрагменты 
какого типа света воспринима
ются из далеких пространств 
мощными телескопами во вре
мя фотосъемок, если ныне 
весь Мир охвачен непрогляд
ной тьмой?" В конверте, вмес
те с письмом, содержался не
качественный вариант поме
щенной выше фотоиллюстра-

не хранится. Но ведь это какая- 
то иная галактика... -  может кто- 
нибудь предположить. -  Оши
баетесь! Когда речь идет о “га
лактиках" (такое понятие для 
древних космогонических зна
ний абсолютно чуждо), мы име
ем дело со спиралевидно зак
рученным источником света, 
как это видно на представлен
ной ниже иллюстрации (рис. 7). 
А сейчас снова вглядитесь в 
фото (3, 4, 5. 6): скопление све
та не движется и не имеет фор
му кружала. Это факт! Так что 
же это такое? Разъясню...

На днях меня очередной раз 
посетил один из моих друзей и 
через номпьютер в виде диа
фильма показал извлеченный 
из Интернета полуторагигабай
товый файл. Это была краси
вейшая, набранная стоп-кадром 
полуторачасовая анимацион
ная панорама, напомнившая 
мне виденную в цветном сне 
неземную обитель. Что же яв
ляло собой это необычное зре
лище? Выяснилось: когда мощ
нейший телескоп Хабл, выне
сенный американским лета-

ции (рис. 1). Чтобы дать ответ на 
поставленный вопрос, необхо
димо расширить наши соб
ственные знания о реальном 
Мире (Вселенной), рост же ве
личин познания значительно 
развивает масштабы сознаний. 
Так вот...

Предлагаю вам свой ком
ментарий, в связи с которым 
оказываюсь вынужденным 
вновь детализировать тезисы, 
связанные с формой Вселен
ной. Первым делом сосредо
точьтесь на иллюстрации (рис. 
2): в ней нашло отражение с 
юмором игнорированное со
временными исследователями 
неба древнейшее учение о том, 
если человеку удастся "высу
нуть" голову в реально суще
ствующее за пределами нашей 
сферической Вселенной 
сверхосвещенное простран
ство, которым сейчас окружен 
весь холодный черный эфир, то 
он несомненно увидит расцве
ченные прекраснейшими не
земными цветами иные изме
рения. Если это не так, почему 
все авторы древнейшей духов
ной литературы утверждают, 
что за Вселенной в самом деле 
переливается т.н. "девятое 
небо". Именно такой кадр и за
печатлен на иллюстраций 1. Но, 
к сожалению, на черно-белом 
изображении в газете этих ве
ликолепных оттенков не видно. 
Сверхослепительная палитра 
охватывающего Мир сияния 
столь разнообразна, что ника
кие нынешние технические 
средства полиграфии мира не 
могли бы перенести на бумагу 
все ее оттенки, переливы и пе
реходы, однако ничего подоб
ного им в памяти человечества

тельным аппаратом с Земли в 
космос, фиксировал чрезвы
чайно отдаленные от нас тела, 
его объектив уловил несколь
ко рассеянных в протяженней- 
шем пространстве нашего 
сферического Мира сияний, ко
торым поныне не найдено ло
гического объяснения. Как ока
залось, позже специалисты 
НАСА эти кадры распространи
ли в виде фильма через Интер
нет. чем дали возможность со
временному населению Земли 
увидеть остатки сверхсияния, 
ныне опоясывающего наш по
темневший круглый Мир. Но у 
меня сразу возникла мысль о 
том, что астрофизики все еще 
ничего не знают об этом явле
нии.

При начале фильма казалось, 
что, исходя из свойств панора
мы, дальний космос снят кино
камерой. Но тут же стало по
нятно, что это не так и мы име
ем дело с серийным пересмот
ром многочисленных стоп-кад
ров. двигающихся в разные сто
роны, допустим, слева направо 
или наоборот. Исходя из мон
тажа фильма, великая ночь

(мрак) единого космоса постро
ена по принципу чередования 
отдельных кадров и вы легко в 
этом разобрались бы, посколь
ку на протяжении полутора ча
сов на мониторе не появляет
ся ни единой мерцающей звез
ды и все они горят непрерыв
но! Стало быть, подлинным кад
рам недостает динамики, тогда 
как любая из звезд должна была 
бы мерцать. Помимо этого я за
метил, что странные фрагмен
ты сверхсвета даже не враща
ются спиралевидно, как это 
свойственно звездам-метаще
лям, они же. по мнению ученых, 
являются лишь галактиками. Так 
с чем же мы имеем дело? -  сра
зу заинтересовался я. Как бы 
это сказать...

Допустим, мы встретили на 
улице жреца древних времен, 
попавшего в настоящее путем 
реинкарнации. Он стоит, обла
ченный в старинные одежды, и 
недоумевает -  Боже, куда я по
пал! Что же это произошло с 
родом человеческим... -  Давай
те подойдем к нему, попривет
ствуем, достанем из портфеля 
эти фото и попросим пришель
ца, хоть вкратце разъяснить, ка
кого вида свет отдаленных про
странств зафиксирован амери
канским телескопом Хабл и ка
кова сущность изображений на 
этих кадрах. Прикрывший лик 
великий жрец в данном случае 
осторожно пересмотрел бы 
снимки и мерным тоном про
возгласил: "Когда вы в дожд
ливую погоду взлетите на са
молете, некоторое время буде
те летать под черными тучами. 
Но когда летательный аппарат 
поднимется еще выше, если 
это будет происходить днем, 
поскольку над облачным сло
ем светит солнце, в толще гус
тых туч мелькнут отблески его 
лучей, а это означает, что вы 
вскоре подниметесь в солнеч
ный ареал. Эти снимки отража
ют состояние перехода из чер
ного космоса в находящиеся за 
ним освещенные простран
ства. Это значит, если вы пос
ледуете за сменяющимися сло
ями пространства и, по приме
ру дождевых туч, дойдете до 
кромки Мира, то окажетесь в 
сфере сверхсияния; это и есть 
девятое небо; там и господству
ет излучение Царствия".

Насколько убедителен "его" 
комментарий этого фотомате
риала? Дело в том, что даже 
знакомые ученые не сумели до 
конца разобраться, какого вида 
свет мог уловить в достаточно 
удаленных от нас простран
ствах телескоп Хабл; не хотят 
они и признать, что Мир округл 
и обладает границами, это вы
ражается в виде нашего черно
го и холодного пространства, 
понемногу преображающегося 
в покоящуюся в запредельнос- 
ти раскаленную плазму, кото
рую уже фиксируем мы, земля
не, правда, с применением 
электроаппаратуры. Вот и 
фото! Так что, если великодуш
ные наши предки запечатлели 
для нас в виде простых рисун
ков сверхзнание о том, что про
исходит за пределами сфери
ческого Мира, но не могли за
фиксировать аппаратурой, то 
это удалось современному че
ловеку, но с той разницей, что 
вся когорта изучающих небо 
ученых понятия не имеет, что 
изображено на этих фотосним
ках и называет зафиксирован
ное "галактикой". Мало того, ас
трономы предложат вам совер
шенно не убедительные ныне 
выводы, которые подтвердят их

незнание реального облика Ми
роздания.

Не говоря ни о чем ином, не
ужто они не замечают хотя бы 
того, что и в данном частном 
случае, судя по приведенным 
иллюстрациям, сверхсияние по
коится за пределами черного 
космоса, за ним, в его глубинах 
и недрах (на некоторое время не 
отводите глаз от сделанных 
НАСА кадров), чем лишний раз 
подтверждается, что это не 
только и не просто двухмерные 
плоскости. В результате дли
тельного рассмотрения зафик
сированных смысловых наслое
ний отдаленных пространств вы 
несомненно уловите, что чер

ный космос расстилается ближе 
к вам, космос же сверхбелый -  
дальше, за ним! Между ними же 
замечается своего рода про
зрачная щель. При просмотре 
упомянутого фильма у меня 
возник вопрос, почему амери
канцы не прибегли при съемке 
небосвода к кинокамере, разве 
у них ее нет?! Если они загодя 
монтировали в летательном 
аппарате фотокамеру, то могла 
ли быть проблемой установка в 
нем и мощной цифровой кино
камеры... Я порядком долго ду
мал об этом и пришел к такому 
выводу: не могу исключить, что 
эти кадры на самом деле сняты 
именно кинокамерой, но амери
канских ученых не устраивает 
широкое распространение жи
вых кадров. Почему...

Если небо и в самом деле 
воспроизведено подвижной ка
мерой, то в момент демонст
рирования фильма специалис
ты бесспорно уловили бы, что 
масштабы граней и форм 
сверхсияния сменяются более 
ускоренно, чем это им пред
ставлялось, а это в корне про
тиворечит их выводам. В част
ности, в соответствии с их ныне 
признанными теориями, все 
эти отдаленные сверхсияния -  
это своего рода "галактики", в 
ареале которых сосредоточены 
миллиарды солнц и звезд. Но 
это лишь иллюзия! Однако, если 
это не так, что мы видим на этих 
кадрах в виде светящихся 
объектами? Они не солнц и 
звезд; они являются великие 
"шаровые молнии". Ведь шаро
вая молния чаще всего рожда
ется в пространстве в момент 
раската грома и молнии, ногда, 
мне кажется, моментально про
исходит разрежение черного 
эфира. Исходя из этого, если 
кинокамера и впрямь зафикси
ровала облик отдаленных зап

редельных пространств, а кад
ры при демонстрировании от
метят их сменяемость, то полу
чится, что признанным астро
физиками знаниям угрожают 
серьезные трещины; им же не 
удастся сразу дать логическое 
объяснение. Потому-то в Ин
тернете распространяются 
только стоп-кадры в виде пано
рамы. в действительности сня
тые кинокамерой. Это создает 
у зрителей иллюзию, будто они 
созерцают пространства по
средством сменяющихся перед 
ними кадров.

Давайте-ка еще раз вглядим
ся в два фото (6 и 7). Слева от 
вас отснятый НАСА фотокадр 
сверхсияния далекого космоса, 
который НЕ ДВИЖЕТСЯ (рис. 6); 
ученым поныне непонятно и 
необъяснимо реальное суще
ствование и на седьмом фото
кадре изображения, которое 
ДВИЖЕТСЯ спиралевидно и 
они именуют "галактикой". Но 
факт: оба варианта существу
ют в виде света. Но что нам 
препятствует невооруженным 
глазом видеть с Земли сияние, 
зафиксированное на кадре сле
ва от вас? (Рис. 6). И если оно не 
существует, что же увидел 
объектив Хабла? Вот как откли
кается на это утверждение здо
ровая логика: вращающиеся за 
пределами черного космоса 
проблески сверхсвета улавли
ваются потому, что эти метафи
зические щели и их централь
ные лучи устремляются к Зем
ле в виде "трубок" (они и явля 
ются звездами, получивших в 
далекой древности название 
"Древо жизни"); увидеть же не- 
вращающееся сверхсияние 
можно лишь в слое девятого 
неба, у грани великого Мира. 
Но почему и оно не видимо с 
Земли? ЕГО ПАССИВ НОС !'Ь 
ОБУСЛОВЛИВАЕТСЯ ТЕМ, ЧТО 
ОНО НЕ ВРАЩАЕТСЯ, т.е. не со
здает в черном пространстве 
Мира метатрубок, из-за чего его 
мерцание не достигает Земли.

Если астрофизик испове^- 
ет, скажем, христианство, э*о 
не может служить причиной 
непризнания им древнеиндий
ского учения, по которому Гос
подь-Бог говорит Арджуне (из 
книги "Шримад-Бхагаватам" 2-6- 
11, см. комментарий): "Мир, яв
ляющий собой обитель Брахмы, 
имеет сферическую форму"! 
Вот осмысленный ответ на то, 
какова форма всего космическо
го пространства. Как вы полагае
те, довериться следует учению 
Всевышнего или доведенным до 
хаоса в смысле познания выво
дам ученых?! И что происходит 
за пределами сферического 
Мира? Там плазма, которую мы, 
ззмляне и видим на помещен
ных здесь кадрах.
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Тяжелая атлетика

Есть мировые рекорды
В категории до 85 кг чемпионом мира 

стал китаец Лю Ен, поднявший в сумме 
двоеборья 383 кг Серебро завоевал бе
лорус Сергей Лагун (380), бронзу -  Вла
димир Кузнецов из Казахстана (376). Рос
сиянин Роман Хаматшин совершил толь
ко две удачные попытки из шести, став 
10-м в рывке (161), девятым в толчке (200) 
и восьмым по сумме двоеборья (361).

В рывке малую золотую медаль выиг
рал Лю (175 кг), опередив армянина Тиг
рана Мартиросяна (172) и Лагуна (171), а в 
толчке лучший результат у Лагуна (209), 
Лю -  второй (208), армянин (ёворик Пого- 
сян -  третий (208).

Мужчины. Весовая категория до 85 кг 
1. Лю Ен (Китай) -  383 кг в сумме двоебо
рья (175 кг в рывке + 208 кг в толчке). 2. 
Сергей Лагун (Белоруссия)- 380 (171 + 209). 
3. Владимир Кузнецов (Казахстан) -  376 
(170+206)

Серебряный призер чемпионатов 
мира 2006 и 2007 годов россиянка Свет
лана Царукаева завоевала серебро в ве
совой натегории до 63 кг, подняв в сум
ме двоеборья 246 кг В последней попыт
ке в толчке из-за меньшего собственно
го веса ее обошла Майя Манеза из Ка
захстана с тем же результатом 246 кг. Тре
тьей стала турчанка Сибель Симсек (243), 
а победительница юниорского первен
ства мира-2008 россиянка Виктория Са- 
венко стала четвертой (242).

В рывке малую золотую медаль выиг
рала Савенко (112 кг), второй из-за боль
шего собственного веса была белоруска 
Анна Батюшко (112), третьей -  Царукаева. 
В толчке не было равных Манезе (141), 
опередившей Симсек (135) и китаянку [уо 
Сянь(135 кг).

Женщины. Весовая категория до 63 кг
1. Майя Манеза (Казахстан)-246 (105+141).
2. Светлана Царукаева (Россия) -  246 кг в 
сумме двоеборья (111 кг в рывке + 135 кг 
в толчке). 3. Сибель Симсек (Турция) -  243 
(108 + 135). 4. Виктория Савенко(Россия)-  
242(112 + 130).

Китаец Лю Сяоцзюнь продолжил по
бедную серию своих соотечественников, 
выиграв соревнования в весовой кате
гории до 77 кг Его результат в сумме дво
еборья - 378 кг. Серебро завоевал армян
ский спортсмен Тигран Мартиросян (370), 
бронзу -  китаец Сю Дайцзинь (365).

Мужчины. Весовая категория до 77 кг

1. Лю Сяоцзюнь (Китай) -  378 кг в сумме 
двоеборья (174 кг в рывке + 204 кг в тол
чке). 2. Тигран Мартиросян (Армения) -  370 
(170 + 200). 3. Сю Дайцзинь (Китай) -  365 
(165+200)... 11.

В весовой категории до 58 кг победи
ла китаянка Ли Сюеинь. справившись в 
сумме двоеборья с 239 кг Серебро в мно
гоборье завоевала белоруска Анастасия 
Новикова (225), бронзу -  украинка Юлия 
Калина (215).

Женщины. Весовая категория до 58 кг
1. Ли Сюеинь (Китай) -  239 кг в сумме дво
еборья (107 кг в рывке + 132 кг в толчке).
2. Анастасия Новикова (Белоруссия)- 225 
(100 + 125). 3. Юлия Калина (В южнокорей
ском Кояне проходит чемпионат мира по 
тяжелой атлетике. Зульфия Чин Шан Ло 
из Казахстана в последней попытке выр
вала золото в категории до 53 кг у кита
янки Чен Сяотин. Уступив в рывке 5 кг. 
Чин Шан Ло сумела отыграть отставание 
в толчке, в третьей попытке опередив 
соперницу на один килограмм, набрав в 
сумме двоеборья 219 кг Спортсменка из 
Казахстана повторила мировой рекорд 
китаянки Ли Пин в толчке -  129 кг Бронзу 
завоевала кореянка Джин Хи Ен (209).

Женщины. Весовая категория до 53 кг 
1. Зульфия Чин Шан Ло (Казахстан) -  219 
кг в сумме двоеборья (90 кг в рывке + 129 
кг в толчке -  повторение мирового ре
корда). 2. Чен Сяотин (Китай)- 218 (95 + 123).
3. Джин Хи Ен (Южная Корея) -  209 
(93 + 116)... 14. Регина Мавлютова -  173 
(78+95). Светлана Ульянова (обе -  Россия) 
-  75 кг в рывке, выбыла из турнира во 
втором упражнении.

Евролига ULEB
Проходят очередные матчи в баскетбольной Евролиге ULEB. В группе С. где так

же выступает ЦСКА, словенская «Олимпия» на домашнем паркете одержала победу 
над итальянской «Лоттоматикой»
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ГРУППА А

1 Барселона(Испания)
2 Сиена (Италия)
3 Фенербахче (Турция)
4 Виллербан (Франция)
5 Жальгирис (Литва)
6 Цибона (Хорватия)

1Уникаха (Испания)
2 Летувос Ритас (Литва)
3 Олимпиакос ([реция)
4 Партизан (Сербия)
5 Эфес Пилсен (Турция)
6 Орлеан (Франция)

1 Маккаби Т-А (Израиль)
2 ТАУ Керамика (Испания)
3 Лоттоматика (Италия)
4 ЦСКА (Россия) 
5Марусси((реция)
6 Олимпия (Словения)

1 Панатинаикос ((реция)
2 Химки (Россия)
3 Реал(Испания)
4 Армани Джинс (Италия)
5 Ольденбург ((ёрмания)
6 Проком (Польша)

ГРУППА В
И 
4 
4 
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4 
4
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4
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4
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5
5
4
4
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3
1
1
0
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3
3 
2
1 
1
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4 
3 
1 
1 
1

%
100
100
60
20
20
20

%
100
75
75
25
25
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%
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60
50
25
20

%
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80
75
25
20
20



<€АЛХИН0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты [рузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное ленарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов.’ Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби- 

. рает гной с любых мягких тканей .____________ _____ .______________
«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 

мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: www.salUhino.ge

28, 29 ноября, 11, 12 декабря в 18.00 на малой сцене Тби
лисского театра имени А. Грибоедова состоится премьера спек
такля "Карьера Артуро Уи" Бертольда Брехта.

( o c o B o j c o  ( J &  R o n i k o

«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ
ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ '

С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет > 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

-----------------------------------------------------------------------

(осоБоjcn ( 2 )  Roniko

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим купоном 

с 50-% скидкой

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 960363
Пр. Важа Пшавела №20 399364
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 3367
Векуа №3 (GTC)
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

9389 35

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
услугой С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

штттт

http://www.salUhino.ge

